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По решению Священного Синода Грузинсной Православной Церкви Като- 
ликосу-Патриарху всея Грузии Илие II вручена высшая церковная награда - 
орден «Святого Хитона 1осподня».

В Кафедральном соборе Светицховели орден Святейшему и Блаженней
шему от имени Синода вручил м итрополит М англисскии и Цавкисскии, 
ПпЯ П К 1К Я  Аняния

По словам Владыки, орден «Святого Хитона Господня» Патриарху ВР У ^ ‘ 
ется в связи с 30-летием его интронизации, в знак любви и почтения к нему.

В одйн из самых главных церковных праздников страны Мцхетооа-цве- 
тицховлоба" посвященный Х и то ну  Господню и источающему чудотворн

миро Столпу Ж ивотворящ ему, в Каф едральном соборе Двенадцати апос
толов Христовых (Светицховели), куда прибыли тысячи верую щ их со всех 
уголков фузии, торж ественную  сл уж бу  провел Католикос-Патриарх всея 
Грузии Илиа II.

После завершения праздничной л и тур ги и  Католикос-Патриарх обратил
ся к пастве с проповедью.

Он поблагодарил членов Священного Синода за награду и поздравил всея 
Грузию с праздником.

Илиа II назвал Грузинскую Православную Церковь воскресшей церновью 
и призвал нацию к укреплению  в вере.
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Рабочее совещание в Гори
Президент [рузии Михаил Саакашви

ли прибыл вчера в [ори, где провел со
вещание с губернатором региона Шида 
Картли Владимиром Вардзелашвили и 
главами районных администраций, ин
формируют «Новости-Грузия».

Президент заслушал информацию о 
ситуации в регионе и тех проблемах, ко
торые необходимо решить на этом эта
пе для ликвидации последствий авгус
товских событий.

Как заявил Саакашвили, в первую оче
редь необходимо восстановить постра
давшие в результате военных действий 
дома, дороги и инфраструктуру, чтобы 
все жители региона могли жить в нор
мальных условиях.

"Но на следующем этапе, - отметил он, 
- в рамках 18-месячной программы реа
билитации - нужно вернуться к довоен
ным темпам экономического развития, 
открывать новые предприятия, созда

вать новые рабочие места и восстанав
ливать доверие инвесторов"

Президент подчеркнул, что нужно 
принять все меры, чтобы избежать влия
ния на страну мирового экономического 
кризиса, дав больше свободы бизнесу.

Он поблагодарил жителей (ори за от
вагу и мужество и заявил, что, помимо 
восстановления города, правительство 
сделает все, чтобы сделать его городом 
стопроцентного трудоустройства.

На совещании отмечалось, что в ре
гионе предстоит отремонтировать и по
строить около 5 тысяч домов. По сло
вам Саакашвили, 1600 домов разруше
ны и сожжены только в тех селах, кото
рые недавно покинули российские во
енные.

По информации губернатора Шида 
Картли Владимира Вардзелашвили, за 
полтора месяца предполагается отре
монтировать и восстановить 1155 Домов.

Фестиваль «Чвенебуреби» взял старт
Сегодня в [ори открылся фестиваль 

«Чвенебуреби», сообщает «Интерпресс- 
Ньюс».

На состоявшейся вчера пресс-конфе
ренции члены организационного комите
та рассказали о программе и участниках 
фестиваля.

По заявлению президента оргкомите
та (нули Аласаниа, местом проведения 
шестого Международного фестиваля 
«Чвенебуреби» в этом году избран (ори.

«После августовских событий в этом 
году мы не собирались проводить фес
тиваль, однако с нами связались наши со
отечественники из многих стран мира и 
предложили приехать на собственные 
средства. Цель нынешнего фестиваля -  
выражение поддержки родине со сторо
ны проживающих за пределами страны 
грузин», - отметила 1йули Аласаниа.

По ее словам, ансамбли и коллективы 
приедут на фестиваль из разных стран 
Европы. США, Канады, Турции, России.

Фестиваль благотворительный, по
ступившие средства будут перечислены 
в фонд помощи пострадавшим от вой
ны.

«Чвенебуреби» состоится в (ори под 
открытым небом, на том месте, которое 
больше всех пострадало от российской 
агрессии.

По заявлению представителя грузин
ской общины в Украине Акакия Якобаш
вили, этот концерт призван хоть немно
го облегчить соотечественникам достав
ленную войной боль.

Существующий при грузинской общи
не России ансамбль «Ломиси» под руко
водством Роина Конджариа прибыл в (ру- 
зию через Киев.

На пресс-конференции присутствова
ли гости из Канады, которые экспромтом 
исполнили гурийскую песню «Али Паша».

Закрытие фестиваля «Чвенебуреби» 
состоится 20 октября в Тбилисском теат
ре оперы и балета.

США планируют провести переговоры 
с грузинской и российской сторонами

До проведения второго раунда пере
говоров в Женеве США планируют про
вести переговоры с грузинской и доссий- 
ской сторонами. Об этом заявил замес
титель государственного секретаря США 
Дэниэл Фрид, передает «ИнтерпрессНь- 
юс». «Процесс женевских переговоров 
необходим для окончательного урегули
рования кавказского конфликта. Грузин
ская и российская стороны довольно кон
структивны. Что касается требования 
Москвы о прекращении поставок оружия 
для Грузии, то это решение безоснова
тельно», - сказал Фрид. По его словам, 
соглашение Саркози-Медведев выпол
нено пока не полностью, так как Россия

вновь не выполняет обязательство о воз
вращении к позициям, существовавшим 
до боевых действий.

Представители сепаратистских режи
мов Абхазии и т.н. Южной Осетии потре
бовали на проведенных 15 октября в 
Женеве переговорах зафиксировать их 
в качестве официальных сторон, на что 
получили отказ. В знак протеста сепа
ратисты не приняли участия ни в одном 
пленарном заседании переговоров в 
женевском формате и во встрече рабо
чей группы. Их раздражение было выз
вано еще и тем, что на встрече присут
ствовали Дмитрий Санакоев и Малхаз 
Акишбая.

Еврокомиссия не пригласила Россию для 
участия в конференции доноров для Грузии

Еврокомиссия не пригласила Россию для участия в конференции доноров для 
[рузии. Об этом в Брюсселе сообщил источник в Еврокомиссии.

«Мы не приглашали Россию, и не ожидаем ее участия», - сказал он, передает РогЦт. 
По его словам, такое решение было вызвано, во-первых, разными подходами к воп
росу признания территориальной целостности [рузии, а во-вторых, нежеланием гру
зинской стороны видеть представителей России на такой конференции. «Мы долж
ны были это учесть», - сказал собеседник агентства.

Конференция доноров для [рузии состоится в Брюсселе 22 октя’бря. Ее организа
торами выступили Еврокомиссия и Всемирный банк. Решение о проведении конфе
ренции доноров было принято на чрезвычайном заседании Европейского Совета 1 
сентября этого года.

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
Тато Л А С Х И Ш В И Л И  

55-01-51

Редактор номера 
Елена Чачуа

- публикации, оплаченные авторами 
Мнение авторов может не совпадать с мнением редакции 

При перепечатке ссылка на «СГ» обязательна 
Адрес редакции: ул. Ираклия II, № 3, 
т.:55-01-61, 55-01-31 ф.:55-01-61 

Электронная версия: зуоЬобпауа-йпша.сот 
Е-та1е: пе\у@саиса$иь.пе1

Илиа II: "Если государства во всем мире 
хотят сохранить мир в своих странах, 
они должны поддержать восстановление 
территориальной целостности Грузии"

"Российская Патриархия еще раз при
знала юрисдикцию нашей Церкви на 
территориях Абхазии и т.н. Южной Осе
тии, но реально возможности войти на 
эти территории у нас пока еще нет. Со
ответственно, не знаем, в каком поло
жении находятся расположенные на 
этих территориях грузинские храмы и 
монастыри \/-Х1Х веков с хранящимися 
в них святынями, с грузинскими фрес
ками и надписями" - заявляет Католи
кос-Патриарх всея Грузии, Святейший и 
Блаженнейший Илиа II в интервью 
французскому журналу "1_а Кгиа", где 
также поясняет, что "Евросоюз может 
в связи с этим взять на себя роль по
средника"

"Нам необходима помощь Евросоюза 
и для того, чтобы войти в конфликтные 
зоны и посмотреть наши религиозные и 
исторические памятники, и также в про
цессе восстановления исторических гра
ниц Грузии" - говорит Илиа II.

По словам Католикоса-Патриарха всея 
[рузии, "если государства во всем мире

хотят сохранить мир в своих странах, они 
должны поддержать восстановление 
территориальной целостности Грузии". 
Патриарх выражает надежду, что меж
дународная поддержка, выраженная [ру
зии, определена и этим.

В противном случае, поясняет Илиа II, 
"признанию независимости малых наро
дов, проживающих в разных странах, со
путствуют нескончаемые войны и про
тивостояния"

"Присвоение суверенитета конфлик
тным регионам [рузии в будущем России 
принесет больше вреда, чем она его при
чинила [рузии сегодня" - говорит Патри
арх Всея 1рузии, который тут же подчер
кивает свою категоричность против вос
становления территориальной целост
ности силовым путем.

"Восстановление сожженных мостов 
будет возможно путем применения дип
ломатических, культурных, религиозных 
и других рычагов. Для этого не нужно 
кровопролития" - говорит глава Право
славной Церкви Грузии.

«Христиан -  демократы» требуют 
увеличения субсидий для Патриархии

«Христиан -  демократы» требуют увеличения в госбюджете 2009 пода субсидий 
для ПатриЗрхии, передает Прайм-Ньюс.

Как сказал представитель парламентского меньшинства Ника Палиашвили на вче
рашнем заседании Финансово-бюджетного комитета, необходимо увеличить фи
нансирование из госбюджета в социальном направлении.

Он считает, что финансирование правительства в госбюджете должно быть со
кращено.

В Западной Грузии - наводнение
В результате двухдневных пролив

ных дождей в Западной Грузии про
изошло наводнение, которое затопи
ло жилые дома в селах, повредило до
роги и опоры нескольких мостов, вы
ведя их из строя. Особенно пострада
ли села в регионах Имерети и Гурии, 
сообщили вчера грузинские телеком
пании.

По данным телекомпаний, вышед
шая из берегов река Риони прорвала ог
раждения, в некоторых местах про
изошли оползни, заблокировавшие до

роги, в результате чего некоторые села 
оказались отрезаны друг от друга.

В результате наводнения затопле
ны электроподстанции, из-за чего без 
света остались 38 тысяч абонентов.

Как сообщили «Новости-Грузия» в 
«Епегдо-Рго 0еогд1а», особенно слож
ная ситуация наблюдается в Имерети 
и Гурии.

Из-за непогоды затруднено прове
дение ремонтных работ, однако спе
циалисты компании работают в чрез
вычайном режиме круглосуточно.

В Старом Тбилиси продолжается 
реставрация и ремонт исторических зданий

Вчера мэр столицы 1йги Угулава 
ознакомился с ходом восстанови
тельных работ в районе Сололаки. 
Здесь сейчас ремонтируют 44 дома, 
имеющих историческое значение.

Всего в Старом Тбилиси насчиты
вается около ста зданий, построен
ных в XIX веке и с тех пор ни разу не 
ремонтировавшихся. В рамках муни
ципальной программы уже восста
новлены 12 старинных домов.

Угулава побывал на улице Асати
ани вместе с депутатом парламен
та Арчилом [егенава. Он встретился 
с населением и ознакомился с про
блемами людей.

Первым на заседание комиссии 
по изучению августовских событий 
будет приглашен глава МВД

Согласно информации Прайм-Ньюс, первыми, кого пригласят на заседание Вре
менной следственной парламентской комиссии по изучению августовских собы
тий, будут глава МВД Вано Мерабишвили и начальник службы внешней разведки 
(ела Бежуашвили.

Об этом заявил журналистам председатель комиссии Паата Давитая.
По его словам, заседание комиссии пройдет в среду, 22 октября.
Паата Давитая потребовал, чтобы председатель парламентского Комитета по 

обороне и безопасности Гиви Таргамадзе представил комиссии всю необходимую 
информацию.
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Справедливость прежде всего...
С оздан а со в м ест н а я  р о сси й ск о -г р у зи н ск а я  о б щ ест в ен н а я  к о м и сси я  
по в озв р ащ ен и ю  в р ем ен н о  п ер ем ещ ен н ы х лиц в свои  дом а

В Баку, в гранд - отеле «Европа», 
состоялась Международная конфе- 
ренция «Российско-грузинский ион- 
флинт и региональное сотрудниче
ство по гуманитарной помощи». 
Она прошла под эгидой Ф онда  
Фридриха Эберта, Азербайджанско
го национального общественного 
комитета за европейскую интегра
цию (АНОНЕИ) и Фонда «Открытое 
общество -Азербайджан».

Азербайджанская сторона взяла 
на себя роль посредника в грузино
российских переговорах, и впредь 
будет активно способствовать 
встречам представителей Грузии и 
России, направленным на решение 
актуальных задач по восстановле
нию справедливости в регионе кон
фликта.

Корреспондент «СГ» обратился с 
несколькими вопросами, связанны
ми с итогами работы международ
ной конференции в Баку, к  одному 

1 из участников форума - президен
ту и владельцу медиа-холдинга  
«Сеогд/ап Т/тез» Малхазу Гулашви
ли.

- Очень важно, что мы в Баку созда
ли совместную российско-грузинскую 
'общественную комиссию по возвра
щению в свои дома временно переме
щенных в результате августовской аг
рессии лиц, - подчеркнул он. -  Это одна 
из главных составляющих той спра
ведливости, о которой говорит духов
ный лидер нашего народа, Католикос- 
Патриарх всея Грузии, архиепископ 
Мцхетский и Тбилисский, Святейший 
и Блаженнейший Илиа II. Без справед
ливости действительно не может быть 
мира. Пока политики и военные раз
бираются между собой, народ страда
ет... Поэтому в рамках развития народ
ной дипломатии наша совместная рос
сийско-грузинская общественная ко
миссия начинает работу по возвраще
нию беженцев в свои дома. С этого и 
начнется восстановление справедли
вости, а там параллельно различные 
международные организации и поли
тические лидеры обеих стран должны 
прийти к консенсусу и установить ис
тину... Тогда и наступит подлинный мир 
в регионе.

- Как возникла идея создания та
кой комиссии?

- Идея справедливости и защиты 
обиженных живет так или иначе в каж
дом человеке, особенно в верующем 
православном, однако в данном случае 
ее высказал известный российский 
телеведущий Максим Шевченко. И ее 
подхватили его московские и тбилис
ские друзья. Задача комиссии -  вер
нуть домой страдальцев. А для этого 
следует активизировать все обще
ственные структуры. Когда дипломати
ческие отношения между двумя стра
нами почти на нуле, деловую актив
ность на себя должны взять неправи
тельственные организации в рамках 
народной дипломатии, чтобы разря
дить атмосф еру. Сложная работа 
предстоит российской стороне. Да и 
нам не легче. Пока политики разбира
ются между собой, нам нужно поза
ботиться о беженцах, вернуть домой 
как можно быстрее.

- А кто входит в совместную  рос- 
сийско-грузинсную  общ ественную  
комиссию?

Грузинскую сторону, кроме^ меня, 
представляют митрополит Исайя (Чан- 
туриа) - епископ Никозский и Цхин
вальский, Александр Русецкий - дирек
тор Южнокавказского института реги
ональной безопасности, Вахтанг Ма_- 
исая - президент Ассоциации внешней

политики Грузии, Леван Гахеладзе - 
председатель Попечительского совета 
Общественного вещателя Грузии.Алек
сандр Парулава-директор телекомпа
нии «Алания» и заместитель генераль
ного директора ТВ «Имеди», Ани Ми- 
рот^дзе -  журналистка, руководитель 
грузинского ИА«Пирвели», СосоДжач- 
влиани - актер, режиссер, чемпион 
мира по рукоборью. А от России в ра
боте принимают участие представи
тели Общественной палаты РФ: Мак
сим Шевченко-журналист, политолог, 
известный телеведущий, Ольга Кости
на - учредитель и председатель прав
ления межрегиональной правозащит
ной общественной организации «Со
противление», член Общественной 
комиссии по расследованию военных 
преступлений в Южной Осетии и по
мощи пострадавшему гражданскому
населению, владыка Феоф ан (Ашур
ков) - епископ Ставропольский и Вла
дикавказский, член Комиссии Обще
ственной палаты по вопросам толеран
тности и свободы совести, Николай 
Сванидзе - историк, журналист, теле
ведущий, Марина Р ы клина- руково
дитель пресс-службы Общественной 
палаты РФ, Павел Гусев-главный ре
дактор газеты «Московский комсомо
лец», Валерий Тишков, заместитель 
председателя Комиссии по межнаци
ональным отношениям и свободе со
вести, директор Института этнологии 
и антропологии имени Н.Н.Миклухо- 
Маклая РАН, академик.

- И наскол ько  интенсивно, идет 
работа?

- Наши московские коллеги уже об
судили у себя итоги бакинской конфе
ренции и наметили соответствующие 
мероприятия. На заседании Комис
сии по межнациональным отношени
ям и свободе совести Общественной 
палаты РФ, посвященном теме возвра
щения беженцев, М аксим Шевченко 
заявил, что сегодня очень важно начи
нать диалог с общественными органи
зациями Грузии, некоторые из них уже 
выразили свою заинтересованность в 
сотрудничестве.

Доложив собравшимся о междуна
родной конференции в Баку, он отме
тил, что многие представители грузин

ских некоммерческих организаций го
товы к установлению контактов с соот
ветствующим российским сектором, 
несмотря на неоднозначную позицию 
грузинского правительства по данно
му вопросу. Он еще раз подчеркнул: 
«Есть политические отношения меж
ду государствами, но есть также и 
гражданское общество, взаимоотно- 
шения общественных организаций. На ' 
уровне Общественной палаты м ьш ог- 
ли бы активизировать данное направ
ление и создать рабочую группу по вза
имодействию с грузинскими обще
ственными организациями.

Владыка Феофан, поддержав ини
циативу коллеги по Общественной па
лате, предложил не ограничивать себя 
рамками двухсторонних отношений.

Участники заседания подчеркива
ли, что приоритетным направлением 
деятельности рабочей группы Обще
ственной палаты станет решение про
блемы беженцев. Общественная пала
та, по их мнению, должна комплексно 
относиться к делу и не разделять лю
дей по этническому признаку.

«То, что сейчас происходит на тер
ритории анклавных сел Южной Осетии 
- настоящий кошмар, - рассказала эк
сперт организации «Н итап  РИдЫз 
\А/а1сИ» Татьяна Локшина. —  Грузинс
кие  села, которые первоначально 
были «частично разрушены», теперь 
буквально стерты с лица земли, а ведь 
на их территории проживали тысячи 
людей, которым теперь просто некуда 
деться». В настоящее время, по дан
ным организации, все они находятся 
на территории Гори и Тбилиси.

Председатель по межнациональ
ным отношениям и свободе совести 
Николай Сванидзе предложил в бли
жайшее время на Совете Обществен
ной палаты, рассмотреть вопрос о со
здании межкомиссионной рабочей 
группы по «миротворческой тематике» 
на Кавказе. П омимо членов Обще
ственной палаты в состав рабочей груп
пы, по мнению Сванидзе, должны вой
ти представители авторитетных обще
ственных организаций. «Если даже 
одному ребенку это спасет жизнь, я 
считаю, что работа будет проделана не 
зря», —  заявил Николай Сванидзе.

- Значит, в М оскве у же начали... А 
у нас?

- А у нас тоже разворачивается со
ответствующая работа. Когда мы го
ворим о последствиях военных дей
ствий, необходимо нести ответствен
ность за свои заявления и не допус
кать их политической ангажированно- 
рти. А то создается почва для м иф ов 
о том, сколько было жертв у той или 
иной стороны, кто выстрелил первым 
и так далее... Как бы там ни было, на 
сегодняш ний день общ ественны е 
организации должны совместными 
усилиями нормализовать отношения 
между людьми. Сколько бы ни разби
рались политики и международные 
сообщ ества, без прям ого  диалога 
граждан не обойтись. Ныне и в конф 
ликтном регионе, и во всей Грузии та
кие организации только  начинают 
организовываться, и именно от парт
неров из России зависит, в какую сто
рону они будут ориентированы. Ожи
дать, что все проблемы будут с ходу 
решены, не следует. Однако начало 
диалогу должно быть положено. Пози
ция простых граждан и общественных 
организаций зачастую не совпадает 
с мнениями политиков, и этим надо 
воспользоваться. Однако ту т  заинте
ресоваться может и правительство 
Грузии, так как наша деятельность на
правлена, как я уже говорил, на то, 
чтобы донести до российской общ е
ственности остроту проблемы воз
вращения беженцев в свои дома. Это 
ведь одно из основных прав челове
ка, которое никто не может игнориро
вать!

14 октября, когда у нас отмечался 
один из самых больших религиозных 
праздников страны - Мцхетоба-Светиц- 
ховлоба, посвященный Хитону Господ
ню и Столпу Животворящему, источа
ющему чудотворное миро, состоялось 
первое заседание грузинской ком ис
сии, на котором намечены первооче
редные задачи по гуманитарной помо
щи вынужденно перемещенным ли
цам, определены дальнейшие планы...

Беседу вел 
М урад АЛ А Ш В И ЛИ  

Ф ото автора
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Сосоцинцадзе-Россия сделала все, чтобы в Женеве 
не был зафиксирован формат переговоров -  ООН, 
Евросоюз, ОБСЕ, США, Грузия и Россия
О  ПОЛИТИЧЕСКИХ РЕЗУЛЬТАТАХ СОРВАННЫ Х ПЕРЕГОВОРОВ
в  Ж еневе  « И н т е р п р е с с Н ь ю с » б е с е а уе т  с  п о л и т о л о го м  Со с о  Ц и н ц а л з е

- Батоно Сосо, что вы скажете о 
запланированных с участием ООН, 
Евросоюза и ОБСЕ, но практически 
сорванных переговорах в Ж еневе, 
на которых международные органи
зации должны были обсуж дать  рос
с и й с ко -гр у з и н с ки е  о тн о ш е н и я  и 
проблемы т.н. Ю жной Осетии?

- Случилось то, чего можно было 
ожидать. С самого начала было ясно, 
что участие в переговорах представи
телей Абхазии и Южной Осетии было 
для России принципиальным вопро
сом. П рисутствие представителей 
Кокойты и Багапша на пленарном за
седании было бы равносильно косвен
ному признанию независимости этих 
регионов и победой российской дип
ломатии.

Но главное, что российско-грузинс
кие переговоры и обсуждение вопро
са Абхазии и Южной Осетии на уров
не Евросоюза м огут приобрести хро
нический характер. На запланирован
ной 18 ноября встрече решение м огут 
принять или не принять, потом пере
говоры перенесут на декабрь, потом 
подоспеет министериал, так что эти 
переговоры перейдут в жанр м екси
канского сериала.

Эта проблема будет стоять посто
янно, так как [рузия никогда не при
знает независимость Абхазии и Юж
ной Осетии, не смирится с потерей 
этих регионов. Со своей стороны. Рос
сия никогда не откажется от этого при
знания, и переговоры будут продол
жаться бесконечно по п р и н ц и п у -д и 
алог лучше, чем конфронтация и вой
на. Срывом женевской встречи начал
ся новый период нескончаемых пере
говоров. Было время, когда покойный 
Джаба Иоселиани и Ираклий Мача- 
вариани ездили в Женеву раз в неде
лю.

- Представители власти с удовлет
ворением отмечают, что в Ж еневе 
был заф иксирован ф ормат перего
воров -  Евросоюз, ООН, ОБСЕ, СШ А,

Грузия, Россия. По сооб
щению международных 
а ге н тств , пере говоры  
п р а к т и ч е с к и  с о р в а 
лись.

- К сожалению , этот 
формат не был зафикси
рован. Утверждать это 
бессмысленно, так как 
Россия не приняла этот 
ф орм ат. В противном  
случае встреча не сорва
лась бы. Проблема как 
раз в том, что Россия сде
лала все, чтобы не был 
заф иксирован ф ормат 
переговоров-ООН, Евро
союз, ОБСЕ, США, [рузия 
и Россия -  так и случи
лось, стороны не смогли 
договориться по этому 
вопросу.

П о зи ци я  России и 
раньше и сегодня такова 
-  на пленарном заседа
нии должны были присут
ствовать представители 
Сухуми и Цхинвали. Гру
зинская сторона отступи
ла, когда согласилась на 
участие представителей 
Абхазии и Ю жной Осе
тии в рабочих группах 
женевских переговоров. 
Сначала наша позиция 
была такой -  они вообще 
не должны были участво

вать в женевских консультациях. Потом 
наши согласились на их приезд в Же
неву, но с условием, что они не будут 
участвовать в пленарном заседании. 
Вся соль участия в пленарном заседа
нии в том, что там все равноправны. А 
в рабочих группах м огут  быть экспер
ты и другие приглашенные лица.

- М ож но  сказать, что грузинская 
с то р о н а  проявил а  п р и н ц и п и а л ь 
ность в этом вопросе?

- Трудно сказать, было ли это прояв
лением принципиальности, но факт, 
что у представителей Грузии не было 
другого выхода. Альтернатива была 
следующей -  они или должны были 
отказаться от участия в заседании 
представителей Сухуми и Цхинвали, 
или практически косвенно признать 
неза ви си м о сть  Абхазии и Ю жной 
Осетии. Так как сейчас все карты в ру
ках у России, она пожелала разом по
лучить в Женеве все дивиденды от во
енной победы.

Если нас устраивает, чтобы перего
воры стали хроническими, тогда мож
но считать, что мы победили. Но если 
нашей целью было, чтобы на этом за
седании решились конкретные вопро
сы -  возвращение беженцев, восста
новление существующего до 6  августа 
положения, вывод российских войск 
изАхалгори и Кодорского ущелья, тог
да выходит, что Россия смогла сохра
нить статус-кво, что не входило в наши 
интересы. Вообще, трудно поверить, 
что Россия отступит и откажется от 
признания независимости Абхазии и 
Южной Осетии.

- Вам не показался странным ком 
ментарий заместителя госсекретаря 
СШ А по вопросам Европы и Евразии 
Дэниела Ф рида по поводу сорван
ных переговоров -  «Участники пере
говоров не оказались готовы к при
суж дению  статуса участников засе
дания представителям  А бхазии и 
Ю жной Осетии»? Не означает ли это, 
что  в будущ ем  ООН, Е вросою з и

ОБСЕ м о гут  оказаться готовы к это
му?

-Дэниел Ф рид дипломат, он хоро
шо знает, что никогда не должен гово
рить «никогда». Вообще, для диплома
тов термин «никогда» неприемлем. 
Умный дипломат всегда оставляет 
себе путь для отступления.

К тому же, вероятнее всего, после 
президентских выборов США 4 нояб
ря Ф рид не будет присутствовать на 
переговорах 18 ноября. Сегодня заяв
ления Кокойты м огут иметь большую 
цену, так как 18 ноября Дэниела Ф ри 
да уже не будет в госдепартаменте 
США, а Кокойты останется самозван
ным президентом и в ноябре, и в де
кабре.

После того, как Обама выиграл у 
Маккейна последние теледебаты, ста
ло ясно, что в ноябре не будет ни Буша, 
ни Кондолизы Райс, ни Фрида и ни 
нашего друга Брайзы. Видимо, мы дол
жны проститься с Маккейном, как с 
серьезной политической фигурой.

- Чего мы можем ож идать в слу
чае перехода переговоров в хрони
ческое состояние?

- Это будет ситуация управляемой 
нестабильности. Дестабилизация воз
можна, но она будет управляемой. 
Формально переговоры не прерваны. 
Все договорились, что они возобновят
ся 18 ноября в Ницце, но никто не зна
ет, что произойдет 18-го. Если восем
надцатого они снова не см огут догово
риться, встретятся в декабре, в янва
ре и так бесконечно.

- Россия пытается показать сход
ство создавшейся в Грузии обстанов
ки с развивающимися в Сербии про
цессами и, подобно сербско-косовс
ким  переговорам под эгидой Евро
союза, добиться начала грузино-аб
хазских и грузино-осетинских пере
говоров под эгидой Евросоюза. На
сколько вероятно развитие событий 
по этому сценарию?

- Прецедент Косово - непобитый ко
зырь в руках России. Однажды прези
дент Грузии сказал: «Мы предупрежда
ли американцев, что признание Косо
во обернется против Грузии». Прези
дент тогда у же догадывался, к чему шло 
дело. Не знаю, это была оговорка или 
он специально так сказал.

Разумеется, прецедент Косово - Да
моклов меч, который висит над каж
дой страной в вопросе территориаль
ной целостности. Сколько бы ни утвер
ждал Запад, что Косово - уникальный 
случай, прецедентуже состоялся, Рос
сия попытается всячески использо
вать это. Ничего странного в этом нет, 
любое государство на месте России 
поступило бы также.

Единственное, в чем мы можем 
быть уверены на 100 процентов, то, что 
в ближайшем будущем Запад не при
знает Абхазию и Южную Осетию.

Запад еще не переварил Косово. 
Видите, что творят валоны и фланд- 
рийцы в Бельгии? А Корсика? Там до 
сих пор воюют вооруженные сепара
тисты. У Польши в Силезии появились 
проблемы с бывшими немцами...

Запад больше не пойдет ни на ка
кие сделки, не из любви к нам, а исхо
дя из собственных интересов. Даже 
при большом желании Европа не смо
жет пойти на сговор с Россией в воп
росе признания независимости Абха
зии и Южной Осетии.

Иоба БЕНДЕЛИАНИ
«ИнтерпрессНьюс»

Россия намеренно  
сорвала переговоры  
в Ж еневе

Депутаты Парламента Грузии счита
ют, что российская сторона намерен
но сорвала переговоры в Женеве и под
твердила тот факт, что она не может 
взять на себя функции посредника по 
урегулированию конфликтов, инфор
мируют «Новости-Грузия».

«Это была дипломатическая встре
ча, от которой отказалась российская 
сторона, специально пригласив пред
ставителей сепаратистских режимов 
Абхазии и Южной Осетии. Россия не 
хочет мирного, упорядоченного диало
га с грузинской стороной», - заявил 
журналистам председатель Времен
ной парламентской комиссии по рас
следованию августовских событий 
Паата Давитая.

Председатель парламентского Ко
митета по внешним связям Лаша Жва
ния считает, что диалог может состо
яться с условием участия в нем меж
дународных организаций.

«Это создаст больше гарантий про
должения диалога, и того, чтобы в ходе 
переговоров Россия пошла бы на ус
тупки. Для России это будут неболь
шие уступки, но в то же время она вер
нется в нормальное русло взаимоот
ношений с Грузией, из которых она 
вышла 7 августа, в ходе августовской 
агрессии и признанием независимо
сти Абхазии и Южной Осетии», - ска
зал депутат.

Новый раунд переговоров намечен 
на 18 ноября. П ри этом грузинские 
депутаты считают, что Россия поста
рается сорвать и этот диалог тоже.

ЕС и ОБСЕ 
положительно
оценивают переговоры  
в Ж еневе

Руководители европейских институ
тов оптимистично настроены по отно
шению к новому ф ормату женевских 
переговоров, второй раунд которых 
пройдет 18 ноября. При этом они вы
ражают позитивные оценки встречи 15 
октября, сообщают «Новости-Грузия».

«Мы и не ожидали, что на вчераш
ней встрече все будет решено», - зая
вил журналистам Верховный предста
витель ЕС по внешней политике и бе
зопасности Хавьер Солана.

«Очень трудно на первой же встре
че достичь конкретных итогов. Мы про
должим переговоры до следующей 
встречи, которая планируется через 
месяц», - отметил Солана.

"Я не сказала бы, что переговоры 
сорваны. Мы имели возможность на
значить новые переговоры, что очень 
значительно перед началом очень 
трудного процесса" - отметила комис
сар ЕС Бенита Ферреро-Вальднер.

"Мы работаем для налаживания 
мира, восстановления взаимодове
рия и для урегулирования экономи
ческих проблем. Я с большой надеж
дой жду 18 ноября" -добавила она.

Позитивно оценивает процесс нача
ла переговоров постоянный председа
тель ОБСЕ Александер Стубб.

«Хорошо, что женевские перегово
ры начались. Процесс идет медлен
но... но значительно то, что собрались 
все вместе и нам остается еще один 
день переговоров -  18 ноября. Если 
вспомнить вопрос Косово, то нам по
надобилось тогда сорок месяцев на по
лучение согласия сторон сесть за стол 
переговоров», - сказал Стубб.
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Мы тучи разведем мозгами
Сейчас, когда подразделения в ос

новном отведены к местам своей до
военной дислокации, невольно поду
малось и о том, что неплохо было бы и 
нашим политикам вкупе с подкаблуч- 
ными им средствами массовой ин
формации вернуться на позиции той, 
пусть и хромой, но все же мирной жиз
ни. Ведь не мной, а людьми куда бо
лее головастыми и разумными сказа
н о - «Худой мир лучше доброй ссоры». 
Так давайте же следовать этому муд
рому завету, оставленному нам для 
исполнения поколениями предше
ственников. Адля начала, -уверен, что 
в этом со мной согласятся многие, по
пытаемся образовавшийся просвет в 
грозовых тучах российско-грузинских 
отношениях заполнить чем-то пози
тивным, не подприцельным. Тем бо
лее, что, по моему глубокому убежде
нию, сердца российских матерей не 
менее опечалены потерей на войне 
своих сыновей, чем наших, грузинс
ких. Это ведь московский поэт напи
сал строки, которые знаю на память 
вот уже многие годы:

«В полях за Вислой сонной 
! Лежат в земле сырой

Сережка с Малой Бронной 
И Витька с Моховой.

А где-то в людном мире 
Который год подряд.
Одни в пустой квартире,
Их матери не спят...
Стихи мне встретились недавно в 

учебнике по литературе для 7-го клас
са русских школ, которые, к счастью в 
нашей стране еще имеют место быть. 
Хотя, если честно, повреждение моз
гов уже дает о себе знать и в нашей 
культурно-просветительской сфере. 
Но об этом, если позволите, несколь
ко позже. Так вот, обнаружив в учеб
нике эти стихи, я сильно порадовался 
за свою внучку, которой еще предсто
ит близкое знакомство с прекрасным 
творением поэта Евгения Винокурова. 
Саму же книжку, как и многие другие 
школьные учебники, она получила в 
дар от президента Союза Российских

соотечественников [рузии «Отчизна» 
Валерия Константиновича Сварчука. 
В беседе с ним мы, разумеется, не 
могли не затронуть темы, волнующей 
сегодня нас обоих.

- Ваша гуманитарная книжная ак
ция проводится не в первый раз. Но 
сейчас на общ ем нынеш нем ф оне 
она, как мне представляется, выгля
дит смелой и даже несколько диссо- 
нансной.

- И в этом ее особая ценность. Ведь 
лишить подрастающее поколение рус
ского языка означало бы разлучить его 
с Пушкиным, Лермонтовым, Толстым, 
Чеховым, Распутиным, Евтушенко. А 
это уже за пределами здравого смыс
ла. И пока в [рузии существуют русские 
школы, что указывает и на востребо
ванность русского языка, то и необхо
димость в нашей книжной акции, уве
рен, не потеряла своей актуальности.

Вот почему на протяжении пяти лет 
мы завозим сюда до 100 тысяч различ
ных учебников для русских школ. Де
лается это в рамнах программы помо
щи российского правительства сооте
чественникам за рубежом. Помощь 
охватывает все регионы Грузии, в ко
торых существует хотя бы одна русская 
школа. Их число, кстати сказать, каза
лось бы еще недавно достигало 140. 
Теперь оно, к сожалению, заметно со
кратилось...

-Происки политиков?
- Скорее политиканов, ибо настоя

щий политик не имеет права мыслить 
столь ограниченно, не умея предви
деть всей пагубности своего угодливо
го стремления к уничтожению мостов, 
исторически связавших наши едино
верные народы. Уж не знаю, кому это 
выгодно -  сознательно суживать аре
ал использования русского языка, но 
факт, как говорится, налицо. Впрочем, 
сам вопрос, разумеется, риторичес
кий. Ясное д е л о -ко м у . Атем, вугоду 
кому это творится, и дела нет до того, 
что рушится связь поколений, воспи
танных на дружбе и взаимном уваже
нии. Ведь даже в тревожную пору кон
фликта во множестве раздавались го
лоса россиян с призывом не допустить 
развала здания нашей общности, воз
веденного в веках усилиями великих 
предков.

- Нак руководитель «Союза россий
ских соотечественников [рузии» вы, 
Валерий Константинович, должны 
быть весьма заинтересованы в восста
новлении добрых отношений между 
нашими странами. Как вам видятся 
пути выхода из возникшей ситуации?

- Первейший долг и задача нашего 
«Союза» сохранить все лучшее, что 
связывало наши народы. Убежден в 
том , что само время рассудит нас 
объективно и непредвзято. Только оно, 
время, способно точно определить, кто 
и в чем виноват. Одно несомненно -  
всем здравомыслящим в наших стра
нах следует срочно объединить усилия 
для восстановления взаимного дове
рия. К этому обязывает нас общая пра
вославная духовная основа, рушить 
которую было бы величайшим свято
татством. Следует иметь в виду и де
сятки тысяч смешанных русско-гру
зинских браков, когда каждая такая 
семья болезненно переживает слу
чившееся.

Обнадеживает, однако, что наро
ды как всегда оказались мудрее сво
их правителей. С большим удовлет
ворением м огу констатировать, что 
на личностном уровне связи м ежду

грузинами и русским и не только  не 
нарушены, а продолжают развивать
ся. А это дает уверенность в том, что 
власти наш их стран с м о гу т  найти 
ком пром иссы , дабы вернуть ситуа 
цию в русло двустороннего взаим о 
выгодного сотрудничества. А начать 
можно было бы с простого -  обмена 
культурной, научной, литературной, 
спортивной инф орм ацией, что по
могло бы значительно см ягчить на
пряжение. Убежден, что такие под
вижки вполне отвечали бы волеизъ
явлению наших народов и им  альтер
нативы нет. Возвращаясь же к основ
ной теме нашей беседы, и дабы мои 
слова не были бы кем-то истолкова
ны превратно, спеш у зам етить, что 
нет альтернативы и языку грузинско
му в качестве общ егосударственно
го. Однако это вовсе не дает права 
попустительствовать д и скри м и н а 
ции других языков. Тем более, что 
знание русского  открывает м олоде
жи двери в м ир  ф ундаментальных 
знаний и высокой духовности, и пре
небрегать такой возм ожностью , по 
крайней мере, неразумно. А все про
исходит потому, что власти Грузии 
сознательно лукавят, перенося вни
мание общ ественности с первооче
редных социальных проблем на за
дачи отдаленной перспективы. При 
этом был и остаюсь оптим истом , а 
посем у искренне верю, что добрые 
отношения м ежду нашими странами 
восстановятся и на этом непростом 
историческом  витке.

М ежду тем к офису «Отчизны» то и 
дело подъезжают представители рус
ских школ из различных уголков [ру
зии. На этот раз новенькие учебники 
поедут в Кутаиси, Батуми и Рустави. 
Валерий Сварчук со своим замести
телем по образованию Нелли Родио
новой возвращаются к привычным 
делам. Русский язык по-прежнему ос
тается в строю. В книжках этого нет, а 
мы еще раз скажем: народ мудрее сво
их властителей!

Гиви БАКРАДЗЕ
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библиотеки
ра Роинашвили, почтив тем самым 
светлую нашего славного предка.

- Уроженец Душети Александр Ро
инашвили родился в 1846 году, учебу 
начал в так называемой казарменной 
школе, - рассказывает Тамаз Бибилу- 
ри. - В 14 лет он приехал в Тбилиси к 
известному фотографу-живописцу В. 
X ламову. После пяти лет учебы Хла- 
мов подарил своему ученику фотоап
парат, необходимые для съемки и пе
чатания ф ото принадлежности, бла
гословив своего воспитанника  на 
творчество. С этого периода Роинаш
вили открывает собственноедело. В 
центре Тбилиси, на Дворцовой улице, 
появляется частное фотоателье - са- 
суратхато. Тогда же начинается увле
чение художника стариной и археоло
гией. Он много путешествовал по [ру
зии. Этот период творчества Роинаш
вили и зв е сте н  зам е ча тел ьны м и  
снимками, на которых отображены 
памятники старины, церкви, замки, 
крепости. Он фотографирует иконы. 
Создает портреты известных обще
ственных деятелей Грузии, знамени
тых писателей, представителей духо
венства... В 1875 году художник печа
тает репродукции ш ота Руставели и 
царицы Тамары. Он безвозм ездно 
распространяет их по всей [рузии. Его 
са сура тха то  стан о ви тся  м е с то м  
встреч деятелей грузинской культу

ры. Роинашвили создает портреты 
Екатерины Габашвили, Рафиэла Эри- 
стави, Важа Пшавела, Якоба [огебаш- 
вили, Акакия Церетели... Когда созре
ла почва для основания постоянной 
те а тр а л ьн о й  труп п ы , п о я в и л и с ь  
люди, которые во многом способство
вали этому делу, в их числе был Рои
нашвили. Спустя годы Роинашвили 
завещает свой фотоархив и все иму
щество «Обществу по распростране
нию грамотности среди грузин». Гру
зинская газета «Иверия» в ноябре 
1898 года писала с радостью об откры
тии, благодаря усилиям  покойного  
благотворителя Александра Роинаш
вили, библиотеки-читальни в Душ е
ти, что, по мнению корреспондента, 
принесет немалую пользу местному 
обществу, которому до того недоста
вало порядочного и полезного развле
чения.

Научная конф еренция была про
должена на следующий день в Душ е
ти, в помещ ении 110-летней библио
теки имени Александра Роинашвили, 
где к ученым присоединились руко
водители местной администрации и 
деятели культуры.

З аверш ились  торж ества  празд
ничным концертом.

М урад  А Л А Ш В И Л И  
Ф ото автора

День рождения

На днях общественность Душети 
торжественно отметила 110-летие 
библиотеки имени Александра Рои
нашвили и 90-летие Тбилисского го
сударственного университета имени 
Иванэ Джавахишвили.

В честь юбилея был проведен ряд 
мероприятий, организаторами кото
рых стали Национальная библиотека 
имени Ильи Чавчавадзе Парламента 
Грузии, Национальная научная биб
лиотека страны. Министерство куль
туры, охраны памятников и спорта, 
Тбилисский государственный универ
ситет имени Иванэ Джавахишвили,

Душетская библиоте
ка имени Александра 
Р оинаш вили, Союз 
журналистов [рузии 
«Схиви» и общество 
«9 апреля».

В одной из аудито
рий Тбилисского го
сударственного уни
в е р си те та  и м е н и  
Иванэ Д ж авахиш ви
ли началась научная 
конференция. Ее уча
стники рассказали о 
жизни и деятельнос
ти Александра Рои
нашвили -  одного из 
первых ф отограф ов 
[рузии, оставившего 

глубокий след в развитие культурной 
жизни своей родины, его современ
ников, внесших неоценимый вклад в 
дело просвещения своего народа и 
родной страны. ,

Вел конференцию президент Со
юза журналистов Грузии «Схиви», ру
ководитель общества «9 апреля» Та
маз Бибилури.

Перед началом конференции груп
па земляков фотохудожника вместе 
с другими гостями побывала вДиду- 
бийском пантеоне писателей и обще
ственных деятелей. Собравш иеся 
возложили цветы к могиле Александ
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М нение экспертов

«Послевоенная экономика и перспективы»
Эту тему обсудили участники кон

ференции, организованной журналом 
«Бизнеси да канонмдеблоба» («Бизнес 
и законодательство»), имея в виду со
стояние экономики после августовс
кой войны между Россией и Грузией.

Встреча за «круглым столом» при 
поддержке Международной финансо
вой корпорации состоялась в помеще
нии Грузинского офиса Всемирного 
банка. • _

В беседе приняли участие такие 
видные эксперты и специалисты, по
литологи и экономисты, ученые и об
щественные деятели разных поколе
н ий - Яков Месхиа, Демур (йорхелид- 
зе, Закария Куцнашвили, Нодар Джа- 
вахишвили, Лия Элиава, (йя Хухашви- 
ли, Нодар Читанава, Сосо Цискариш- 
вили и другие.

В обсуждении докладов_ приняли 
участие многие представители раз
личных сфер деятельности, связанных 
с развитием эконом ики и бизнеса, 
которые были единодушны в оценке 
общей ситуации в этой сфере. Пе
чально, что, несмотря на недавние 
внешне эф фектные ходы в сторону 
улучшения бизнес-климата в стране, 
реально все только ухудшилось. А во
енные действия еще больше обостри
ли ситуацию.

Международное сообщество с пони
манием относится к положению в стра
не и направляет сюда многомиллион
ные инвестиции в виде помощи, одна
ко важно, чтобы они использовались 
для создания соответствующей базы 
дальнейшего развития.

Участники д искуссии  высказали 
предложение создать общественный 
орган, который возьмет на себя ф унк
цию выработки соответствующих ре-

Посвящается празднику
митета фестиваля Гургена Хейрано- 
ва и Сарибегз Ш ахдинарсва худо
жественную  часть вел литератор и 
м узы кант Артэм я прайс зов. Прочи
тав собственное стихотворение,по
священное М е с р Н у  Маштоцу, пред
ставил затем аудитории организо
ванный им молодежный струнный 
кл ассический  квартет «Камурдж» 
(М .Киракозовэ, С.Периханян, Д.Ха
чатурян, Е.Инчагов), удостоенны й 
на ф естивале больш ой памятной 
медали Арташ атского марза. Про
изведения Комитаса, С.Цинцадзе, 
Пиацоллы были удостоены гром ких 
аплодисментов присутствую щ их. С 
таким же воодуш евлением воспри
няли сольное выступление исполни
тельницы арм янских народных пе
сен Анаиды П огосовой, а такж е Ген
риха Петросяна, вы ступивш его под 
аккомпанемент скрипача С.Периха- 
няна. С обственны е  п о эти ч е ски е  
строки , посвящ енны е М аш тоцу и 
Хоренаци, вдохновенно читала изве
стная армянская поэтесса Люсине 
Ваноян. Стихи современного армян
ского  поэта Сасуна Григоряна про
д е кл ам ировал а  та кж е  участница 
ф естиваля педагог М анана Карапе
тян. По м ногочисленны м  отзывам 
присутствовавш их праздничное м е
роприятие в Ходживанке, проведен
ное без всякой репетиции, экспром
том, вызвало самые положительные 
эмоции.

А ртэм  ГРИГОРЕНЦ 
Манана КАРАПЕТЯН

экспертов стали члены той аналити
ческой группы, которые изучают про
текающие в стране с сентября прсцес- 
сы. Президентом клуба избран Сосо 
Цискаришвили, который заявил, что 
приглашает к сотрудничеству всех за
интересованных специалистов.

- Подобные встречи ученых, специ
алистов и экспертов экономики, кото
рые «Бизнеси да канонмдеблоба» про
водит периодически, - говорит глав
ный редактор журнала, академичес

кий доктор эконом ики Юрий Папас- 
куа, - призваны выработать рекомен
дации для правительственных и час
тных бизнес-структур с тем, чтобы 
они правильно ориентировались в 
путях дальнейшего развития эконо
мической и ф инансовой базы. И мы 
намерены продолжать в таком  же 
духе...

М урад  АЛАШ ВИ ЛИ  
Фото автора

комендаций, которые власть 
имущие возьмут на вооружение 
и будут претворять в жизнь...

В этом деле свою организу
ющую роль должен сы грать 
журнал «Бизнеси да канонмдеб
лоба» - ежемесячное издание, 
выходящее с 2004 года. Он пред
лагает читателям инф орм а
цию, связанную с бизнесом , 
маркетингом, налоговой и тамо
женной проблематикой, вопро
сами бухгалтерского учета и 
правовыми проблемами.

- Главное - создать самоуп
равляемый и саморегулирую
щий механизм, объединяющий 
усилия всех заинтересованных 
сторон в свободном и целенап- 
рэвпенном развитии экономи
ки, и бизнеса в стране, который 
позволит использовать во бла
го широких слоев населения не
исчерпаемые ресурсы повыше
ния благосостояния жителей 
страны, - заявил председатель 
совета редакторов журнала 
Заур Начкебия. -  И в это дело 
следует включить лучших зна
токов и специалистов...

Под занавес известный уче
ный Сосо Цискаришвили сообщил со
бравшимся коллегам, что в оценку те
кущих событий включается только что 
созданный Клуб независимых экспер
тов.

- Цель нового Клуба экспертов - сде
лать процесс оценки происходящих у 
нас и в мире событий, влияющих на 
развитие экономики и бизнеса, откры
тым для общества, чтобы загодя при
нимать соответствующие меры.

Учредителями Клуба независимых

Церковный праздник Святых Мес- 
ропа Маштоца и Саака Партева отме
чался Епархией Армянской Апостоль
ской  Церкви Грузии. В тбилисском  
храме Сурб Геворг в присутствии мно
жества прихожан глава епархии епис
коп Вазген М ирзаханян вместе со

священниками, отцом Нареком и от
цом Ш мавоном, провели празднич
ную Святую Литургию. В проповеди, 
обращенной к множеству собравших
ся прихожан, епископ говорил о вы
дающейся миссии великого М ашто
ца. Благодаря ему и его ученикам воз

никла и распространилась 
национальная христианская 
литература на армянском 
языке. Божьи заповеди ста
ли объясняться на родном 
для армянского нарбда язы
ке. В продолжение праздни
ка прихожанам Сурб 1еворга 
был предоставлен многоме
стный автобус, и их доста
вили в Ходживанкский пан
теон армянских писателей и 
о бщ ественны х деятелей. 
Там их ожидали и другие 
представители тбилйм экой 
армянской общ ественнос
ти. Приехали и официаль
ные представители армянс
кой Епархии -  руководитель 
отдела культуры, образова
ния, молодежи и. спорта Ми
хаил Авакян, управляющий 
хозяйственными делами Ка
рен Ерицян.

С вящ енник А рм янской  
Апостольской церкви отец 
Шмавон провел богослуже
ние и', п о зд р а ви в  всех с 
праздником, говорил о той 
неоценимой исторической 
роли Переводчиков, которую 
они сыграли для армянско

го народа. Затем состоялась художе
ственная часть праздника. В ее про
грам м е предстали участники состо
я в ш е го ся  в А р м ен и и  ф естиваля 
«Одна нация - одна культура».

По п о р уч е н и ю  р уко в о д и те л е й  
Тбилисского  организационного  ко-



7
18 и т я б р а  2008 г

<западни - восточный диван» Бахыта Кенжеева

Мазалось бы. только вчера мы бродили по аллеям 
Батумского ботанического сада. Неужели всего лишь 
несколько дней спустя после отъезда приглашённых 
Союзом «Русский клуб» и его президентом Николаем 
Свентицким на II Международный русско-грузинский 
поэтический фестиваль литераторов из более чем 20 
стран в нашем небе появились гигантские хищные пти
цы. пролились реки крови, и из тех же стран в атакован
ный хакерами Интернет пошли письма поддержки и со
чувствия в адрес грузинских участников фестиваля?

Неужели больше месяца мы пребывали в депрес
сии, проклиная все на свете границы и все эти нефте
газовые потоки, не случайно причисленные некоторы
ми православными богословами к числу сатанинских, 
подземных источников энергии, в отличие от солнеч
ного света и ветра?

Неужели им это удалось -  оттащить, отрезать друг 
от друга давно и во многом сроднившиеся культуры и 
народы? Давно и во многом... Но только не в нездоро
вом азарте присоединения чужих территорий. И это 
отличие перевесило всю близость и всю схожесть на
ших духовных и человеческих ценностей...

Не знаю. Не верю. Не хочу верить. Но время вспять 
не повернёшь. Хотя почему же... Вот_я расшифровы
ваю ленту диктофона с записью нашей с Бахытом Нен- 
жеевым беседы, и кажется... Нет, это действительно 
так -  в жизни есть много важного, помимо кремлёвс
ких планов спасения малых народов и трофейных уни
тазов...

Бахыт Кенжеев -  из той, нелюбимой прежними спа
сителями народов -  чешского, венгерского, афганско
го,- «когорты стихотворной», которые не распевали за 
утренним душем комсомольских песен. А посему впол
не естественно, что с 1982 года он живёт в Канаде. Впро
чем, пора дать слово самому Бахыту.

- Мама у меня русская, а отец -  казах. Родился я в 
Москве, но первые три года прожил в Чикменте, и род
ным языком моим был казахский.

- До сих пор помнишь?
- Нет. к сожалению, потому что ещё с дошкольного 

возраста жил в Москве, где был окрещён в том же. 
дошкольном возрасте. А дед мой, между прочим, был 
ишаном Южного Казахстана -  это что-то между митро
политом и старцем. Поскольку это наследственная дол
жность, она соответственно должна была быть переда
на мне. Но судьба распорядилась по-иному.

- Родители твои были причастны к литературе?
- Нет, если не считать того, что мама работала в 

школьной библиотеке, я долго там «пасся». Отец слу
жил на небольших должностях, но это было связано 
не с отсутствием у него талантов, а с его судьбой. Как 
я узнал совсем недавно, мы уехали в Москву вовсе не 
потому, что мама не ладила с казахскими родственни
ками, у них были прекрасные отношения. Отец серь
ёзно беспокоился за семью, и тётки настояли на его 
отъезде. Стоял 1953 год, и старшему сыну ишана, кото
рый успел «вовремя умереть», ещё до террора 1923 
года но о котором прекрасно помнили, было за что 
бояться. Воспользовавшись маминой московской про
пиской, мы уехали в Москву, где в подвальной комна
те начали новую жизнь на чужой территории. Отец 
говорил по-руссни очень хорошо, но с сильным казах
ским акцентом. По отношению к детям он занял ту же 
позицию, что и русские эмигранты в США -  раз мы 
живём в России, в первую очередь -необходимо вжи
ваться в русскую культуру и русский стиль жизни. И 
так и не приобщил меня к национальной казахской 
культуре, что было ошибкой, пусть земля ему будет 
пухом. При всём при том на свои скудные заработки 
родители умудрились несколько раз отправить нас с 
сестрой в Казахстан. Языка я так и не выучил, но при
вязался к этой земле, ощутил тягу к корням. Самый 
интересный эпизод в моей жизни -  это день получе
ния паспорта, когда со мной (почему -  я узнал потом) 
пошёл мой отец. К майору за паспортным столом отца 
не пустили. Майор мне говорит: «Ну что, пишем вас 
русским?». Я отвечаю -  нет, нет, я казах. А он -  вы чего-

то недопоняли, у вас мама 
русская, вам предоставля
ется возможность запи
саться русским, Васей Ка
расёвым, или Меньшовым 
(так с казахского перево
дится фамилия Кенжеев). 
Препирались с полчаса, и 
он говорит наконец -  ну, 
раз вы такой идиот, то по
жалуйста. А отец дожидал
ся за дверью, волновался 
очень. «Ну что, Бахытик, 
кем ты записался?». И тог
да я понял, зачем он при
шёл. И никогда я не видел 
его таким счастливым.

- Бахыт, я считаю, что 
мне повезло, я вырос за 
кулисами, был причастен к 
миру искусства, и мой вы
бор жизненного пути был 
в какой-то мере предопре
делён. А ты как избрал эту 
«мою напасть, моё богат
ство, моё святое ремес
ло», как писала Каролина 
Павлова?

- Я думаю, это пришло из астрала. Потому что когда я 
уже состоялся, мама с папой как-то завели разговор -  
откуда во мне эта тяга к поэзии? И тогда выяснилось, 
что и мама до войны писала стихи, и отец писал. Такое 
вот семейное открытие. Что-то, идущее от врождён
ной духовности родителей, уводило меня из мира ре
альностей в мир книг.

А я так- вообще по профессии химик, и был очень 
неплохим химиком. Отец же хотел, чтобы я непремен
но поступил в МГИМО, куда бы меня без разговоров 
приняли.

- Кто же «нахимичил» и увёл тебя с самого желан
ного для советских абитуриентов порога?

- Время было такое -  спор «физиков» и «лириков». Н 
решил, что первое интереснее. Отец очень огорчился 
-  он прочил мне карьеру дипломата.

- А он не препятствовал твоему отъезду в Канаду?
- Он не хотел меня отпускать, но не ставил мне па

лок в колёса. Конечно, это не могло быть приятно ста
рому коммунисту, хоть и без веры во всю эту ерунду. 
Он вступил в партию в окопах, и я, который всю жизнь 
ненавидел коммунизм, не мог найти никаких аргумен
тов против этого поступка. Много лет спустя, уже ста
риком. он приехал ко мне и очень переживал, что воз
ражал против моего отъезда. «Я не знал, что здесь та
кая жизнь»,- всё повторял он.

- Ты сам уехал, или тебя «выдавили»?
- Конечно, вынудили.
- Как Эрнста Неизвестного, Солженицына?
- Нет, мой случай бескровнее. Я был женат на де

вушке Лауре, канадской подданной. И прожил с ней 
много лет, она родила мне чудного сына, он учится на 
юриста. Я горжусь тем, что познакомил двух своих сы
новей, они при возможности видятся, переписывают
ся - ^- А что значит «мои случаи бескровнее» >.

- Тогда многие женились на иностранках. Понятно, с 
какой целью. Я сказал Лауре -  чтобы ни одна сволочь не 
болтала, что я на тебе «уезжаю», оставайся в Москве 
ты. Четыре года прожили мы в Москве. А потом време
на «накалились». И мне умные люди сказали -  Бахыт, у 
вас такая лёгкая возможность уехать на Запад. Поду
майте, что вы предпочитаете -  Запад или Восток’  (в 
смысле -  Сибирь). Я по-настоящему перепугался и по
дал заявление на выезд.

- В то время ты был уже достаточно известным ли
тератором?

- В подполье -  да. Но у меня уже были публикации в 
«Континенте». А это - залог известности в свободном 
мире, потому что каждый номер парижского «Конти
нента» прочитывало бесчисленное количество человек.

Ну, а главное событие в моей литературной жизни 
произошло 26 лет назад, когда я послал свою рукопись 
в США, в издательство «Ардис». одно из крупнейших по 
бюджету, издательским возможностям, а главное -  пуб
ликовавшем только действительно достойных авторов. 
Я был счастлив, когда услышал: «Бахытик, мы тебя печа
таем!».

Спустя четыре месяца книга вышла в свет. Я испытал 
чувство полного восторга.

- Это был старт, за которым последовал поток пуб
ликаций и книг, имевших громкий резонанс, переве
дённых на многие языки мира. Критики писали, что 
«только у этого поэта священник и физик могут си
деть на лавочке, обсуждая мировые проблемы»; под
метили в твоих стихах «почти рубцовскую интона
цию», а это -  высокая похвала. «Восток» в твоей по
эзии не утрмляет, да и «Запад» ведёт себя ненавяз
чиво -  мне. например, на твоём «западно-восточном 
диване» сидеть уютно -  нигде «пружины» не выпира
ют. Да что там говорить, ты -  поэт, по делу признан
ный и премиями не обделённый. От журнала «Ок
тябрь» - за лучший роман 1992 года, а уже в новом 
веке — премии «Антибукер», «Москва-транзит», «Ан
тология»...

-А  также премия «Союза молодежи Казахстана», вы
разившаяся в значительной денежной сумме и овеще

ствлённая в чапане и тюбетейке, а вот 12 ООО долларов 
за «Антибукер» я так до сих пор и не получил.

- Русскоязычный поэтический пасьянс разбросан по 
всему миру. Следишь ли ты за его «раскладом», и как 
складываются твои отношения с собратьями по перу и 
с современной элитой?

- С элитой я в хороших отношениях, и этим горжусь. 
Что касается заметных фигур -  я тяготею к своему по
колению. Это Сергей Гандлевский, Александр Цветков, 
с которыми мы создали в молодые годы диссидентс
кую группу «Московское время». Это -  одессит Борис 
Херсонский, с творчеством которого я познакомился 
на прошлогоднем фестивале «Русского клуба» в Гру
зии. Это — Светлана Кекова.

А из молодых -  Ерпол Джумагулов, Саша^Кабанов, 
он работает в Киеве. Саша Стесь. она в Нью-Йорке, ей 
нет ещё 30, и москвичка Маша Ватутина, всё это перво- • 
классные авторы, с мощным потенциалом. С невероят
ным удовольствием ознакомился здесь с поэзиеи ва
шего «шестидесятника» Шота Иаташвили, это - мастер, 
это «драйв»...

- А насколько близко ты знаком с грузинской литера
турой в целом?

- Я не очень люблю переводы, поэтому не могу на
звать себя экспертом, но. конечно же. читал и Руставе
ли. и других грузинских классиков в переводах ближай
шего моего друга Саши Сопровского, которого в 37 лет 
унёс из жизни несчастный случай, и в переводах Сер
гея Гандлевского.

- Раньше в (рузии доводилось бывать?
- В юности приезжал раза три, просто из любозна

тельности. Потом, работая переводчиком в «Интурис
те», побывал уже по службе, в том числе и в Абхазии.

- Будем лезть в политику?
- Это ведь ещё и философия... Есть проблемы, на 

которые современное человечество не в силах дать 
ответ _ эхо я рассуждаю с точки зрения поэта. Абхазы 
хотят независимости, грузинские беженцы хотят вер
нуться и жить в едином государстве. Будь моя воля, я 
поспал бы туда войска ООН, наделив их действенными 
полномочиями. Предоставил бы Абхазии особый ста
тус.

- Да им же это предлагалось, но папа не позволил.
- Я знаю. Но. может быть, в случае размещения войск 

ООН они были бы не против...
- ООН недееспособна, здесь ты не найдёшь поклон

ников деятельности этой организации. И что она вооб
ще уладила в мире, по большому счёту?

- Ну, корейскую проблему, например. После завое
вания Южной Кореи северным соседом там появились 
американские голубые каски, благодаря чему живёт и 
здравствует благополучная, процветающая Южная Ко
рея.

- Ну, и дай Бог ей здоровья. Бахыт, в «Новом мире» 
я обнаружил твои «Книги счастья» и затруднился 
«привязать» их к какому-либо жанру или течению. Да, 
наверное, и не стоило этого делать...

- Да, это просто проза-модерн, с её основным зако
ном -  максимальное количество чувств на минималь
ное количество слов. Это -  книга об одном из главных 
злодейств XX века -  коммунистическом режиме. О том, 
как глубоко он искоренил, покалечил наше поколение. 
Это -  книга о распаде сознания, о распаде цивилиза
ции. И всё это -  поначалу глазами 9-летнего мальчика.

* который в старости, т.е. в наиболее сюрреалистичес
кой 3-й части, шлёт письма из сумасшедшего дома -  
гоголевский мотив, но в ином исполнении. О стихах 
говорить не будем -  их надо читать. И всё бы хорошо, 
но хотелось бы рюмочку чачи, прямо здесь, в японской 
беседке.

- Через час обед, Бахыт.
- Ты не знаешь. Оля сделала нам царский подарок -  

полтора литра 75-градусной чачи. Так что давай, для ап
петита.

- А-а,- выдохнул я и выключил диктофон.

А в заключение -  стихи, о которых не говорят -  их 
читают.

От райской музыки и адской простоты^ 
от гари заводской, от жизни идиотской 
к концу апреля вдруг переживаешь ты 
припадок нежности и гордости сиротской

Бог знает, чем гордясь, Бог знает, что любя

Дурное да своё. Для воронья,для вора.
Для равноденствия, поймавшего тебя 
и одолевшего, для говора и взора- 
дворами бродит тень, оставившая крест, 
кричит во сне пастух, ворочается конюх, 
и мать-и-мачеха, отрада этих мест, 
ещё теплеет в холодеющих ладонях.
Ты слышишь: говори. Не спрашивай, о чём. 
Виолончельным скручена ключом,
Так речь напряжена, надсажена, изъята 
из тёплого гнезда, из следствий и тревог, 
что ей уже не рай, а кровный бег, рывок 
потребен, не заплата и расплата - 
так калачом булыжным пахнет печь 
остывшая, и за оградой сада 
ночь, словно пёстрый пёс, оставленный стеречь 
деревьев сумрачных оставленное стадо...

Владимир САРИШВИЛИ
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Новые лица в «Кала Капитал»

Учрежденная известным грузинс
ким  ф утболистом Кахи Каладзе ком 
пания «Нала Капитал» намерен продол
жать работу со своими проектами - 
«Агзепа! с^еV еIортеп1:», «Ргодгезз 
Вапк», «Ка1а Епегду - с обновленным 
составом.

Об этом Наха Каладзе заявил на 
пресс-конференции в гостинице «Ше
ратон Метехи Палас». По его словам, 
экс-премьер Зураб Ногаидели вышел 
из управления всех проектов «Кала 
Капитал» и вернулся в политику.

Каладзе поблагодарил Зураба Но
гаидели «за ту  энергию и компетен
цию, которую он отдал проектам «Кала 
Капитал».

«Я и моя команда видим себя толь
ко в бизнесе. Руководить наблюдатель
ным советом «Агзепа! беуе1ортепЪ> 
буду я сам. Обещанный проект продол
жается на территории бывшего «воен
ного Арсенала» , мы активно работа

ем над развитием этого мини-города. 
Однако в этом проекте также важно, 
что мы рассматривает государство 
как надежного партнера и надеемся на 
его поддержку», - заявил Каладзе.

По его словам, также активно идет 
работа над другими проектами. От
крытие «Ргодгезз Вапк» планируется в 
ноябре. Руководить наблюдательным 
советом банка будет известный в бан
ковской сфере британский специа
лист Стюарт Мердок, который являет
ся ведущим международным экспер
том инвестиционного банкинга и бан
ковских направлений развивающихся 
стран. Он в течение 15 лет работал в 
ведущих инвестиционных банках Бри
тании ]Р М огдап СасИз и Вагс1ауз 
СарйаМ АВЫ АМВО.

Как заявил британский эксперт, с 
учетом  сегодняшних потребностей 
грузинской экономики они решили 
начать оперирование с финансирова

ния корпоративного сегмента. «Вмес
те с тем  на следующем этапе разви
тия банка, «Ргодгезз Вапк» расширит 
свою деятельность и в других сегмен
тах», - заявил Мердок.

Грузинский футболист итальянско
го «Милана» Кахи Каладзе проводит 
переговоры с казахской стороной о 
приобретении «Казтрансгаз Тбили
си». Об этом также заявил Каладзе на 
пресс-конф еренции.

По его словам, пока он не может дать 
ответ будет ли осуществлен данный 
проект, так как пока идут переговоры.

«А так, у меня в Казахстане есть 
свой бизнес», - заявил Каладзе.

«Казтрансгаз Тбилиси» является 
дочерней компанией казахстанской 
«Казмунайгаз».

Компания «Кала Капитал» была учреж
дена в 2007 Кахой Каладзе. У него есть 
свой бизнес в Италии, Украине и Казах
стане. «Кала Капитал» намерен инвести
ровать в банковскую сферу, а также в 
сферы недвижимости и энергетики.

Как заявил Каладзе на пресс-кон
ференции, распространилась инфор
мация, будто он намерен перейти в оп
позицию, что не соответствует дей
ствительности.

«Я действующий профессиональ
ный спортсмен и считаю постановку 
вопроса таким образом неприемле
мой. Однако как гражданин этой стра
ны имею свою позицию в отношении 
событий в стране, и я эту позицию не 
менял», - заявил Каладзе.

Он же отметил, что приветствует 
развитие демократии в стране и член
ство (рузии в евроатлантических струк
турах.

Закачка казахстанской нефти 
в БТД начнется во второй 
половине октября

Закачка казахстанской нефти в неф
тепровод Баку - Тбилиси - Джейхан (БТД) 
начнется во второй половине октября, 
сообщили «Интерфакс-Азербайджан» в 
компании ВР-АгегЬацап. •

Собеседник агентства отметил, что 
нефть из Казахстана с месторождения 
«Тенгиз» будет поставляться на Абшерон- 
сний полуостров танкерами', затем будет 
закачиваться в БТД, и далее будет экс
портироваться из турецкого порта Джей
хан. Представитель компании не стал 
уточнять объемов закачки казахстанской 
нефти, сославшись на коммерческую 
тайну.

Как сообщалось ранее, для экспорта 
казахстанской нефти по БТД создано со
вместное предприятие «Тенгизшев- 
ройл». Планируется, что объем транспор
тировки тенгизской нефти по БТД соста
вит до 5 млн тонн в год. Назахстан и Азер
байджан 16 июня 2006 года в Алматы под
писали межправительственное соглаше
ние по вопросам транспортировки казах
станской нефти по БТД, предусматрива
ющей создание системы Актау - Баку, с 
последующим подключением к этому 
нефтепроводу. Соглашение рассчитано 
на прокачку 25 млн тонн казахстанской 
нефти.

Протяженность нефтепровода ВТС 
составляет 1767 км, из них в Азербайд
жане - 443 км, в Грузии - 248 км, а в Тур
ции - 1076 км. Пропускная способность 
нефтепровода 50 млн. тонн нефти в 
год. Акционерами БТД являются компа
нии ВТС Со в составе: ВР (30,1% доле
вого участия), ГНКАР (25%), СНеугоп 
(1)поса1) - 8,9%), 51з1оП (8,71%), ТРАО 
(6,53%), ИосЬи (3,4%), АтегасГа Незз 
(2,36%), ЕМ (5%), СопосоРЫШрз (2,5%). 
1прех (2,5%), ТоТа! (5%). Причем ЕNI, 
СопосоРЫШрз, 1прех и То1а1 участвуют 
в нонтракте на разработку месторож
дения Нашаган.

Глава Международного валютного фонда Доминик Стросс-Кан считает, 
что мировая финансовая система близка к «системному обвалу»

Выступая в Вашингтоне, где он уча
ствовал в переговорах с министрами 
финансов и главами центробанков семи 
наиболее развитых стран, Стросс-Кан 
призвал к дополнительным мерам по 
обузданию мировЬго финансового кри
зиса.

С аналогичным призывом выступил 
и президент США Джордж  Буш, встре
тившийся с участниками совещания.

Международный валютный фонд за
явил о своей решительной поддержке 
плана, который был предложен богаты
ми державами в борьбе с глобальным 
кредитным кризисом.

Главное кредитное учреждение пла
неты после заседания его руководите
лей, длившеся целый день, распрост
ранило заявление, в котором говорит
ся о полной поддержке плана действий, 
утвержденного самыми крупными эко
номически развитыми странами.

На заседании, 8 ходе которого коррек
тировалась политика МВФ, отмечалось, 
что экономический кризис получил на
столько глубокое и широкое распрост
ранение, что для его преодоления необ
ходима отличная координация между 
государствами, а также их готовность 
принять решительные меры.

В частности. Международный валют
ный фонд готов предоставить срочные 
займы тем странам, которые нуждают
ся в финансовых средствах, чтобы пре
одолеть кризис.

США намерены тесно работать со 
своими международными партнерами 
в целях стабилизации финансовых рын
ков, заявил президент США Джордж 
Буш, выступая в Розовом саду Белого 
дома.

"Мы видим, что проблемы в финансо
вой системе не ограничены Соединенны

ми Штатами, - сказал глава админист
рации. - Они также оказывают влияние 
на другие страны. Поэтому мы тесно ра
ботаем с партнерами по всему миру, 
чтобы обеспечить скоординированность 
и эффективность наших действий"

Глава Белого дома подтвердил инфор
мацию о том, что правительство наме
ревается скупать акции американских 
банков, которые нуждаются в финансо
вой поддержке. По сути это означает их 
национализацию. План спасательной 
операции Дж.Буш считает правильным, 
однако предупредил, что на его реали
зацию уйдет какое-то время.

Все пятнадцать стран-у частниц экст
ренного совета ЕС согласились участво
вать в программе по совместному про
тивостоянию банковскому кризису, со
общило со ссылкой на заявление пре
зидента Франции Николя Саркози аген
тство Франс Пресс.

Суть программы заключается в пре
доставлении гарантий по обеспечению 
банковской ликвидности и рекапитали
зации банков в случае необходимости.

«Это то (наша программа), что мы 
будем делать совместно», —  цитирует 
агентство слова, сказанные Саркози на 
пресс-конференции после встречи ЕС.

«Наша программа связана со всеми 
аспектами финансового кризиса», —  
добавил он.

Одной из основных м ер  должны 
стать государственные гарантии по 
финансированию банков. Таким обра
зом, правительства стран еврозоны 
готовы помогать банкам, гарантиро
вав им  выплаты по новым долговым 
обязательствам, взятым на срок до 5 
лет. Об этом говорится в предвари
тельном коммюнике, обнародованном 
после встречи глав государств— чле

нов еврозоны, передает РеиГегз.
«Цель данного решения —  справить

ся с сегодняшними трудностями —  ре
финансированием банковской деятель
ности»,— отмечается в документе.

Накануне встречи министров финан
сов еврозоны председатель Еврокомис
сии Жозе Мануэл Баррозу заявил, что 
«у Европы нет разумных причин опа
саться экономической рецессии». По 
его словам, страны еврозоны не сталки
ваются с проблемами, аналогичными 
американским, и европейская экономи
ка не нуждается в пакетах, стимулирую
щих мерах, подобных тому, который дол
жен вступить в силу в США. Вместо это
го, считает президент Еврокомиссии, 
еврозона должна сосредоточиться на 
мерах по сокращению бюджетных де
фицитов.

Выступая на пресс-конференции 
после состоявшегося в Париже самми
та, президент Франции Николя Сарко
зи объявил, что принятый план предус
матривает государственное страхова
ние межбанковских ссуд и принятие мер 
по поддержке пострадавших от кризиса 
финансовых институтов, в том числе 
частичную национализацию банков.

"Фактически это общий план дей
ствий, которые мы предпринимаем 
вместе. Этот план затрагивает все ас
пекты финансового кризиса" - заявил 
Саркози.

"Европа должна говорить одним голо
сом" -добавил Саркози.

Сумма, которую планируется потра
тить на реализацию плана, названа не 
была. По словам Саркози, все одобрив
шие план страны представят собствен

ные программы с конкретными плана
ми расходов.

По мнению канцлера 1ермэнии Анге
лы Меркель! принятый план послужит 
успокоительным сигналом для финан
совых рынков. Уверенность в этом так
же выразил премьэр-министр Великоб
ритании Гордон Браун, который прини
мал участие в саммите, несмотря на то, 
что в Великобритании действует наци
ональная валюта.

Напомним, ранее отдельные евро
пейские страны уже выступали с ини
циативами по преодолению финансово
го кризиса. Так, Великобритания объя
вила о намерении выделить полтрилли
она фунтов стерлингов на поддержку 
банковской системы, Норвегия готова 
выделить на те же цели более 50 милли
ардов евро, а Португалия -  порядка 20 
миллиардов.

Мировой фондовый кризис угрожа
ет попытке Владимира Путина стабили
зировать ситуацию в своей стране и 
сделать ее богатой, считаетТМе Ые\л/Уогк 
Ф те з .

Несмотря на недавние успехи рос
сийского рынка, фондовый кризис не 
пощадил и его.

Теряют деньги не только простые 
люди, но и олигархи, близкие к Кремлю 
и отчасти спонсировавш ие нацио
нальные проекты. Таким образом, кри
зи с -э то  определенный вызов планам 
премьер-министра Путина о восстанов
лении могущества России, а также вы
зов всей построенной им системе в це
лом.

Радио «Свобода»

Полосу подготовил Габриел НАМ ТАЛАШ ВИЯИ
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ЭВМ/1Н- КАК /тТИ-МЮНХ€1+
Можно долго размышлять о 

том, насколько успешным ока
зался «проект Эннии» - созда
ние но Франции, нозможио, нер
пою к мире (по значению) ин
теллектуальною центра но про
кладыванию путей ми|юной по
литики I! будущее, \Уог1<1 роНсу 
сонГегепсе.* Часть ожидавшихся 
на Мировом политическом фо
руме глав государств и прави
тельств не приехали — ото хо- 
|И)пю или плохо? Часть тех .ли
деров, кеггорые* все-таки присут
ствовали, нанесли туда лишь ко
роткий визит, прочитали речь 
и исчеази -  а ото как?

И принципе, успех форумов 
такого -рода зависит от того, на
сколько быстро и безоговорочно 
мировые политические круги бе
рут на вооружение высказанные 
там мысли. Значит, нужно, что
бы государственные чиновники 

1 любого ранга все-таки уча
ствовали в мозговых штурмах 
на ранных — если смогут. Но 
здесь первый успех или неус
пех Эвиана станет очевидным 
лишь через несколько меея- 

‘ цен, и за первым успехом пли 
провалом должны последовать 
еще годы проверки нового 
проекта на прочность.

Л пока что одним из ключе
вых событий Эвиана стал фи
нальный дуэт президентов Рос
сии и Франции, Дмитрия Мед
ведева и Николя Саркози. Речь 
не только об их выступлениях- 
монологах. Два президента об
щались с- собравшимися'в не
сколько более живом режиме. 
По. так или иначе, смысл того, 
что сказал аудитории (и всему 
миру) Дмитрий Медведев, был 
достаточно ясен. Смысл этот сво
дился к простым словам: из тгого 
кризиса надо выходить сообща. 
Это были лх! слова, которые ожи
дались, которые следовало про
изнести именно сейчас.

Для начала он предложил 
«как минимум успокоиться и 
хотя бы отказаться от конфрон
тационной риторики».

Медведев высказал, в разных 
вариантах, простую идею: есть 
ситуации, в которых любые про
чие соображения уходят на вто-

пера.ми в Европе или Америке, 
н здесь мы мыслим как партне
ры, а не как соперники или 
конкуренты : вот ключевая 
мысль, стоявшая за выступле
нием президента.

Эта высказанная Медведевым 
принципиальная постановка вой

рой план. Например, экономи
ческий кризис, когда нужно, 
прежде всею, дума ть о сохра
нении плодов человеческого тру
да, о поддержании достойного 
человеческого существования. И 
не только в России, а в любых 
странах и регионах, поскольку 
экономика давно уже — дело 
глобальное. Точно так же в 
Цхинвалец который подвергся 
массироваиному обстрелу, а за
тем и вторжению грузинских 
войск, где людей убивали сот
нями, нужно было первым де
лом думать о срочной защи те че
ловеческих жизней. Все прочее 
было уже вторично.

'Гак же и с экономическим 
кризисом — он важнее идейных 
расхождений России с ее нарт-

роеа важнее, чем даже конкрет
ные действия Москвы. По слу
чайно совпавшею с- Эвианом пре
доставление четырехмиллиардно
го кредита России целой стране 
— Исландии, и по сути спасение 
сч: от катастрофы, оказалось хо
рошим подтверждением слонам 
российского президента.

Далее же российский прези
дент изложил план оздоровле
ния глобальных финансов, во 
многом совпадающий по духу с 
тем, что предлагает его фран
цузский коллега. «Пять пунктов 
Медведева» сводятся к одному: 
финансовые операции должны 
быть прозрачны, ответственны 
и подотчетны, бесконтрольный 
выпуск пустых обязательств дол
жен быть прекращен.

Затем Медведев внес неко
торую ясность в выдвигавшую
ся им раньше идею Договора о 
коллективной безопасности в 
Квроие, изложин принципы этой 
безопасности — тоже пять — 
включая принцип равной безо-' 
пасноети ,для всех, оез чьего-либо 
доминирования.

Трудно сказать, помнятся ли 
в мировых СМ И сообщения о 
позиции России иод заголовка
ми тина «Анти-Мюнхен». Речь 
об известной речи предыдущего 
президента, Владимира Путина, 
на конференции в Мюнхене в 
фев раю 2007 года, где он пе
речислил все в политике Запа
да, что было (и остается) не
приемлемым дзя России. Тогда 
смысл этой речи, стараниями 
не очень далеких коммента
торов, был воспринят как нео
жиданный вызов России тем 
20-30 странам, которые в це
лом называются «западным», 
или «атлантическим» сообще
ством. Кстати, многие, став
шие уже стандартными поло
жения мюнхенской речи по
вторил в этот раз и Медведев 
— просто сегодня они уже сен
сацией не считаются.

А ведь главный смысл выс
тупления Путина был совсем в 
другом, и никакой неожиданно
сти гут не было. 11ото.му что до 
Мюнхена был Пыо-Иорк в сен
тябре* 2001 года, когда прези
дентство Пугииа только начи
налось - как сейчас начинается 
президентство Медведева. И Пу
тин тогда фактически заклял о 
том же, что Медведев в Эвиа
не: что есть важнейшие пробле
мы. но которым Россия и весь 
остальной мир, включая Запад, 
выступают вместе. Были и дру
гие такие речи.

Вот и сейчас Медведев с- со
жалением напомнил о том, что 
в ту эпоху «был упущен истори

ческий шанс, шанс* на деидео
логизацию международной жиз
ни и строительства по-настоя
щему демократического миро
порядка». Напомнил, что тог
да Россия, не* задумываясь, т ю 
тя пула руку помощи американ
цам — «ради окончательного 
преодоления раскола в мире, 
который был внесен из-за хо
лодной КОЙНЫ».

11о, как говорилось в недав
нем выступлении Сергея Лав
рова в ООП, всемирную соли
дарность перед лицом общей 
угрозы США решили «привати
зировать», ожидая от своих 
партнеров выполнения той по
литики, которую выберут в Ва
шингтоне. II начались, помимо 
бессмысленной войны в Ираке, 
с которой Россия (и ключевые 
страны Европы) не согласились, 
попытки раскола Квропы на 
«старую» и «новую», искусствен
ное: насаждение антироееийских 
режимов (включая грузинский).
11<» сейчас, как сказал тогда .Зав- 
ров, эта эпоха подошла к логи
ческому концу. Началась новая.

II в "ее начале -  в Эвиане* -  
президент Медведев вновь зая
вил о солидарности России с ее 
западными партнерами в про
тивостоянии крупнейшим уг|ю- 
зам. будем надеяться, что па 
:тп* раз уроки предыдущей эпо
хи бу.дуг усвоены.

По п этим дело не* должно 
ограничиваться. Так же как не 
к непониманию между Россией 
и Западом сводя тся международ
ные проблемы. Они глубже, они 
кроются в страхе* глобальных 
перемен, который ест изнутри 
именно западную цивилизацию. 
Для обсуждения этих вопросов 
и был создан форум в Эвиане.

Д м итрий КОСЫРЕВ, 
п о ли тический  обозреватель 
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ЧЕМ ИНТЕРЕСН Ы  А Р У Г  А Р У Г У  СТРАНЫ СНГ?
Центральной темой дзя Сове

та глав пхударетв СИГ, собрав
шегося в Бишкеке 10 октноря, 
была ечи’даеовапная стратегия эко
номического развития на период 
до 2020 года. Экономическое со
трудничество было, есть и будет 
центральным моментом в деятель
ности Содружества. На ближай
шую же перспективу главным 
<|>актором здесь станет взаимодей
ствие в с*фс|>е энергетики. Вон- 
|кк* создания единого онедн'стичех*- 
кого щнхтрансгва, совместного уп
равления оноргорссуреами сегод
ня ост|ю волнует весь мир.

Л накануне, в ходе ;1аее*дапия 
Сежета мини<т|и>в иностранных 
де*л СНГ, была удовлетворена за
явка Грузии о выходе из Содру
жества* По предварительной 
оценке, все процедуры, связан
ные е* этим шагом, нродзятся до 
августа 2000 года.

Речь в Бишкеке шла также о 
сотрудничестве в гуманитарной 
е*с|к*|к.*, не меню: важной дзя уе*- 
танешлепия взаимопонимания и 
добрососедских отношений. Па 
этом стоит останоннтше особо.

Четвертый год в етранах (.111 
и Балтии еюазизуеггся совместный 
нреи*кт «Евразийский монитор» - 
(югулярные е*инх|х)низи|х)ванные 
опросы населенней, цель которых 
-  мониторинг наетрхчшй жите
лей! во 1«*е:х частях ностеоветско- 
IX) нрхтршетва. В проекте прини

мают участие: социологические 
службы 13 из 15 бывших со
ветских республик. Концепция 
проекта во многом развивает 
идеи «Евробарометра» - иссле
довательской программы Евро
пейского союза.

Основная тема, кеггорею посвя
щается деятельность «Евразийс
кого монитора», - шггсерация, ко
торая щюисходит (или не* про
исходит) не только в сфе*|>е эко
номики и политики, по и в умах 
людей. На низовом уровне, пе- 
пос|Х*дегне:нио у гоажддн бывших 
р е спуб ли к СССР, должны же 
быть* - и есть - какие-то устой
чивый иитс|кх:ы друг к друзу. С 
ними пеп|н:менио елещуст согла
совывать процесс интеграции бо
лен: высокого у|кишя.

Поиску те>че:к взаимеюй заин
тересованности, на которых мож
но етрешть гуманитарную комму
никацию, была посвящена в этом 
году девятая по счету волна ои- 
росов «Евразийской» монитора». 
Социологи 13 гоеу.'ццхтв (',111 и 
Балтии самостоятельно, но по со
гласованной анкете, пытались вы
яснить уровень 1нгге|х*е*а граж
дан новых независимых госу- 
;щретв к тем иди иным аспектам 
жизни и культуры друг друза, а
также* степень* удовлетвори пос
ти наличной информацией.

«Интс|>есуетесь ли вы истори
ей и культурой других стран Со

д р у ж е с тв а  /»
Чаще всего отве
чали «да» респон
денты в Грузии,
Молдове, Кирги
зии и Таджики
стане. Реже все
го - в странах 
Балтии, а также 
в России и Ук
раине.

«Совершаете 
ли вы (хдулярпые 
туристические 
иди деловые по
ездки в другие 
ет|>алы С.1 I I 1» 11о 
количеству иоло- 
жтельных еггве-
■гов здесь о п т  же* впе*|к*ди М(П; 
дона и Таджикистан, ще более 50% 
бывших ечиитских граждан рему- 
ля рно выезжают за пределы свое
го нынешнего госуддртиа. I 1егруд- 
I к > понять, что :по - следе типе тру- 
довой мипиции, баесе всего спой- 
ствеииой реснублшсам Ценграль- 
1Ю Й  Азии II Молдовы.

«Любите ли вы смеггрсп> филь
мы, снятые в других иостсоветс- 
ких |х.чпубликах!•> Реичзш, Гру
зия -  меньше вечмч» (что оказа- 
лекч» довольно пе-ожидаппым). 
Больше вечмч» -  Лзс|)бай;|жап, Бе- 
ларуеь, Молдова, Гаджикие-гаи, 
Узбекистан. Чуть меньше, но все 
же* более 40% респондентов - в 
(хазахстанс, Леггве и Латвии.

«Знакомились ли вы пемме-дпио 
два-три 1Х)да е* на|м>дпой культу- 
|юй какой-либо из |хч*публик быв
шего СССР?*. I 1аиболынсс коли- 
чеч-гво 1юле)жтелы1ых ответов но- 
;еучепо из Молдовы, Таджикис- 
тана и Узбекистана. То есться шты 
таки из тех етрап, где: наиболее 
выечжа миграциейшая активность, 
откуда граждане* чаще всего вы
езжают на работу в Россию.

Очень ект|)ый асиекз* опроса: 
«Хотели бы вы побывать в ка- 
кой-либе> из е*фан бывшего СССР, 
ует|К)игье*я гам на раебеггу или ие>- 
обще не|»еехать гуда на постоя н- 
ное меч-го жительства?». 11е»бы- 
вать хотели бы мнение Цюсеия- 
не* — меньше всего), а у<т|К)игь-

е*я на рабелу или даже* е*мепигь 
меч-го жительства — в оезюшюм 
граждане Ме)лде»вы, Киргизии, 
'I аджикиетана и Узбекистана. 
Неожиданно выечжие* показатели 
получены в Лапши ((53%) и Лит
ве (51%). Важный ерак-гор в неу
добных коммуникациях — нали- 
чие в ечич'дпйх етранах близких 
роде-гвеппиков, друзей, коллег.

И, наконец: «(. какей! из етран 
нынешнего СИЕ вы е-читали бы 
правильным об'ьедипитыгя?*. В 
Азербайджане: респондент.! не 
вмб})а,311 ни о;иIV из ритблик ( 11Г. 
Россияне чаще: называли Беларусь, 
Каиштап и некоторые е*|х*дпе*лзи- 
азх'кие е-граиы. Не», к ехюказечшю, 
не Ук|нн1ну, келх»рая, в их пони- 
мапин, еч*мчас больше* похожа на 
Грузию и |кгнублики Бал гни.

Свой анализ социальных на- 
(Т|юений на иоегтеовеггском нро- 
етрапе-пи*. «Евразийский монитор» 
доводт* де> е*веде*ния органов го- 
е*ударе-1 вечпюй влае-ш в странах 
(юдружеч-гва, выеше*го руковод- 
ства бизнемг-е-груктур, исправи- 
тельетвениых обьеднпений. 
с(х*детв маеччтой информации. Не» 
идее, «Моии гор» мог оы е-га гь яд- 
|юм целой системы онещггпвных 
еоциазогичеч-ких иеч-.зедеяиний па 
постсоветском пространстве.

Юрий ТР О Ф И М О В , 
независимый обозреватель -  

для «Р И А  Новости»
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Антикризисный бюджет-2009
Хотя федеральный бюд

жет России еще татько го- 
товигея ко второму чтению 
и Госдуме, уже сейчас ясно, 
что в 2009 году предстоит 
увеличение |ки■ходов е^шу
ПО ВСеМ СОЦИЯЛЬНЫМ сгать-
ям. Так, на 26% (до 423 
млрд. руб.) будет увеличе
но финансирование обра
зования, на 35% (до 485 
млрд. руб.) - финансщюва- 
нне здравоохркшения. При- 
(хкт асснлюваний на пен
сионное обеспечение занла- 
нирован в объеме 21% 
(и 1и 2,9 трлн. руб.), в свя
зи с чем удастся довести 
размер социальш>1х пенсий 
ДО уровня ПРОЖИТОЧНОГО ми
нимума пенсионера. Кро
ме того, в бюджете-2009 
бузуг увеличены расходы на 
национальную еххурону и бе- 
зопаснех'п,, на кеггорые бу- 
дет вьщелено 2,4 трлн. руб. 
(рост 27%). Впервые бюд
жет будет содерюкалъ меха
низмы антикризисною ре

государстве! шым уча» тием 
пехтгорт триллиона рублей 
для финансирования бо- 
лее мелких банке». Кроме; 
лчич), Центробанк предос- 
тавйт Внешэкономбанку 
(Банку развития) 50 мил
лиардов долларов, а тот пе- 
редаст их рттийеким ком
паниям для расплаты по 
внешним долгам.

Как срочная мерю была 
внесена поправка в бюд
жет текущего, 2008 года - 
выделено 60 миллиардов 
рублей в капитал Ашпства 
ипотечного жилищного 
кредитования для рефинан
сирования ипотечных кре- 
днтов комме] уческих бан
ков. При этом правигель- 
ство беспокоилось не 
«■только о судьбе банковс
кой системы, сколько о рос
сийской ЭКОНОМИКС в це
лом. Ведь компании, от ко
торых ЗаВИСИТ ДОЛ1ЧХ‘рХ)Ч- 
ное развитие экономики, 
попали в сложное попоже-

гноз и для росшйской эко- 
номики.

Сейчас для поддержания 
финансового рынка прези- 
даиг Дмтпрхш Медведев по 
ручил иууавительогву заре 
эфвировать 500 млрд. руб
лей, причем 250 млрд. - не 
исн-ртдетвенно в бюджете. 
Но, возможно, бу;цет мснь 
тне прямых аложений, по
скольку считается, что не 
сюит уалекаться пхрепди 
рованием фондовою рын
ка, тем бехтее — лршлпъ на 
его поддержку средства из 
Резервного с|юнда. (1корее 
«•его, само прхштггельство 
может принять участие в 
скупке акций предприятий.

В мировой практике ест!> 
приме] >ы удачного иелоль- 
эования госсредств для при
обретения «щхублемных ак
тивов». Пользуясь падени 
ем цен, государство через 
своих агентов (в Южной 
Корее есть, нащуимер, т е  
щшльное атентетве») выку

ап1|Х)вания, необходимость 
которых продиктована раз
разившимся мировым фп- 
нансовым кризисом. Пер
воначально планировалось, 
чпу в Думу будут внесены 
лишь доподшггельные нрхд- 
ложення Iил корректировке 
бюджета. Окаланхч, же, ’ пту 
I куцхбулсугся карднихльные 
меруы по ликвидации фи- 
ш ш с ч у в ы х  трудностей, ПО
СТИГШИХ наши баша! п «|х»п- 
дгжые бпружи. Как счххбщил 
министру (|уинан(чув Алекеей 
Кудруин, готовится пакет по- 

. правок в бкуджет 2008- 
2009 гг. для поддержки фи- 
нан(чув(уго рынка.

Н»у еще до принятия 
этих поправок государ
ство рхчнило своими сред
ствами поддержать бан
ковскую систему и бпру
жи. Несмотря на всю 
«нерыночность» такого 
подхода, он активно сей
час пруимсняетея и в Ев
ропе, н в цитадели либе
ральной экономики — 
Америке, где государство 
покупает обанкротивши
еся банки, скултет «не
хорошие» акции.

(\дя по всему7, российс- 
кое правительство и Мнн- 
фин не собируакутся увле- 
каться раздачей гоееред<тв. 
И хотя власть (унеркгожно 
откликнулась на нужды 
финансистов и выделила 
сугркхмные суммы на уст
ранение дефицита лик- 
видненти в банковской си
стеме, :уто  не выглядит 
«руаздачей слонов».

Деньга банкам идут на 
вруемя. под процент. В даль
нейшем государство и вовсе 
устранится от этой проце
дуры, перуедав трем круп
нейшим банкам (Сбер
банк, Внешторгбанк 
(ВТБ) и Газпромбанк) с

ние из-за круизиеа ликвид
ности. Получить деньга в 
российских банках — труц- 
но, 1ю можно. Получить 
кредиты за рубежом — 
трудно вдвойне, если 
учесть, что и старые дол
ги еще не выплачены.

Нехватка денег уже 
привела к сокращению 
инвестиций в производ- 
ство, что грозит замедле
нием рхуста ВВП. Коммер
ческие банки, пытаясь 
увеличить в условиях не
хватки ликвидности при
ток денег от населения, 
стали поднимать процен- 
ты но депозитам - нача
лась настоящая процент
ная гонка. И если вклад
чику это выгодно, то для 
заемщика она означает 
неминуемый рост стоимо
сти кредитов. А с этим 
может быть связан очеред
ной виток проблем. Так 
члчу государство своими 
средствами постарается за
палишь нишу, образовав
шуюся после ухода с рын
ка иностранных инвести
ций и заимствований, а 
также на своем примере 
убедить отечественного 
инвестора вкладываться в 
российскую экономику.

Такой прхуцесс, кстати, 
прхуисходит в Казахстане, 
где банковский кризис на
ступил на год раньше, па 
скольку казахские (банки 
брали много средств на За
паде, а потому и быстрее 
пострадали от ипотечных 
неурядиц в США. Что нн- 
теруесно, гасили пожару теми 
же средствами, что п у д  спу
стя делает Россия — дава
ли деньга Национального 
банка и бюджет, вводили 
ограничения. Успешность 
этого опыта повволяет де
лать благоприятный про

шит эти акции, обращает 
их в свою собственность и 
-  по мере «выздоровления» 
прхушруияпш и роста цены

акций — сбывает их на 
бируже. получая неплохую 
прибыль.

Кстати, в том же Ка
захстане обсуждается план 
создания фонда етабилиза- 
цни активов для управле- 
ния частью неблагополуч
ных активов банковского 
сектора (ФСА), который 
будет работать на коммер
ческой основе. Есть такой 
опыт и в России - после 
дефолта 1998 года такие 
огк‘р уации проводило АРКО 
(Агентство по рестругаури- 
зации кредитных органи
заций), занимавшееся со
всем безнадежными банка 
ми. На эти операции и 
можно будет потруотип, за- 
реэервиртванные 250 мил
лиарде» руйлей.

В последние несколь
ко лет дефицита бюдже
та в России нет, всегда 
находятся дополнитель
ные средства. Так что 
существенного увели
чения расходов в бюд
жете не потребуется. 
И уж тем более, не 
придется «вскрывать» 
Резервный фонд.

Владимир М Ы ТА РЯ , 
специально для 

«РИА Новости»

Справка: в  настоящее 
время экономика России 
опирается на Фонд наци
онального благосостояния 
(810 млрд. рублей), день
ги федерального бюдже
та (6 ,6  трлн. рублей), Ре
зервны й ф онд (3 ,6 2 2  
трлн. рублей) и  золотова
лютные р езер вы  — 
556,069 млрд. долларов.

М Н Е Н И Е

Владимир Путин, 
премьер-министр России, 

о контактах с Интерполом

Россия намерена пара щи- щ щ ж  
вать контакты с Интерпо . .  
лом, как сообщил премьер» 
министр РФ  Владимир Ну- 
тин на 7 7 -й Г снассам блее  
Интерпола, состоявш ейся в 
Санкт-Петербурге. Ш

«Мы намерены и впредь на 
ращивать контакты, активно 
поддерживать международные 
инициативы в рамках Интер
пола», - заявил он.

По словам Владимира Пути
на, речь, в том числе, идет о про
ектах, направленных на внедре
ние современных иш|м)р.чацион 
ных технологий, формирование 
баз данных и подготовку кадров.

Путин сообщил, что за последние 15 лет документооборот рос- 
сийского бюро Интерпола возрос более чем в три раза. «Мы чув
ствуем практическую отдачу от сотрудничества с И нтерполом/За  
последние десять лет в России было экстрадировано более 350  
человек. В 2007 году Россия выдала зарубежным государствам 20 
человек», - сказал премьер.

По его словам, наиболее активные партнеры России по Интерполе - 
Германия, США, Литва, Бельгия. Польша, Украина и Чехия.

«Р И А  НОВОСТИ»

Н О В О С Т И  С О Д Р У Ж Е С Т В А

ТОРЯП ПСРСР0ДЧИК0Р 
И ПИСДТМГЙ СТРДП СНГ

На прошлой неделе в 
Ереване состоялся II 
Форум переводчиков, 
писателей и издателей 
стран СНГ и Балтии 
«Перевод: язык и куль
тура». В нем приняли 
участие около 150 пе
реводчиков п писате
лей. издателей, пред
ставителей  вузов II 
главных редакторов ли
т е р а т у р н о -х у д о ж е 
ственных журналов из 
Беларуси, Грузии, Ка
за х с т а н а , Л атвии, 
Молдовы, России, Тад
жикистана, Украины и 
Эстонии.

Важнейшая цель фо
рума, который прохо
дил при поддерж ке  
Межгосударственного 
фонда гуманитарного 
сотрудничества госу-

дарств-участников СНГ, 
- координация усилий 
для выработки совре
менной переводчес
кой, издательской и 
информационной по
литики , сочетающей 
рыночные и государ
стве н 11 ы е механ из м ы.

В преддверии Года 
молодежи (он пройдет 
в СНГ в 2009-ом ) на 
форуме обе у ж дали сь 
проблемы, связанные 
с поддержкой государ
ствами молодых писа
телей и переводчиков, 
восстановлением тра- 
диций перевода. Под
готовка переводческих 
кадров, повы ш ение 
престижа профессии 
переводчи ка, создание 
образовательных про
грамм, связанных с

обменом студентами и 
их интеграцией п язы
ковую среду, такж е  
стали темами для о б 
суждения.

В рамках форума со
стоялось подписание со
глашения о создании (/»- 
юза переводчиков стран 
СНГ и Балтии; прошла 
презентация сайта пере
водчиков. В дни прове
дения форума состоя
лись сразу две выстав
ки - большая книжная, 
на которой была пред
ставлена переводческая 
литература стран Содру
жества и Балтии, и вы
ставка «Искусство бук
вы», посвященная кал
лиграфии и изобрете
нии» письменности.

«Р И А  Новости»

Евразия в интернет-пространстве
Б рамках XI Евразийского теле- 

форума, который пройдет в Моск
ве с 5 по 10 ноября, состоится спе
циальный конкурс интернет-порта
лов и сайтов СМИ стран СНГ и 
Балтии под названием «Евразия в 
интернет-пространстве».

Его организаторы — Евразий
ская академия телевидения и 
радио и Российское агентство 
м еж дун ар одн ой  и нф о р ма ци и 
«РИА Новости».

Основные задачи конкурса — вы
явление н популяризация интер
нет-порталов и сайтов электронных 
и печатных СМИ, освещающих ак
туальные проблемы гуманитарно
го сотрудничества в Евразии; со
действие развитию информацион
ных технологий и электронных 
средств массовых коммуникаций в 
постсоветских (“гранах; повышение 
рейтинга доверия к интернет-среде 
активной части общества государств 
СНГ и Балтии.

Конкурс предполагает три но
минации:

- За продвижение идей толеран
тности;

- За успешный медиаменед
жмент информационного парт
нерства;

- За лучший интернет-проект для 
молодежной аудитории.

Участие в конкурсе могут при
нять все желающие.

Для победителей и лауреатов 
предусмотрены различные при
зы, в том числе — двухнедель
ная стажировка в «РИА Ново
сти», бесплатная подписка на 
новостную ленту «РИА Ново
сти», набор дисков инфографи
ки «РИА Новости», почетные 
дипломы и медали XI Евразий
ского телеф орум а, призы от 
партнеров и спонсоров.

По вопросам участия в конкур
се обращаться в «РИА Новости»: 
рапта@пап.гн; яегэуа@г1ап.ги.
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Ч Т О  К Ы  У З Н А В Х ,  С Л Е Т А В  Н А  М А Р С ?
Сегодня проблема исследо

вания дальнего космоса зани
мает все больше места в на
циональных космических 
программах. Пока с практи
ческой точки зрения рассмат
риваются экспедиции на Луну 
и Марс. Так, США объявили 
о подготовке к запуску оче
редного исследовательского 
аппарата для сбора данных о 
марсианской атмосфере. Пла
нируется. что этот старт со
стоится в 2013 г.

В России марсианская 
тема пока имеет «приземлен
ный» характер. Уже скоро 
под эгидой Института меди
ко-биологических проблем 
(И МБП) стартует уникаль
ный эксперимент «Марс- 
500», призванный ответить 
на вопрос, как будущий мар
сианский экипаж справится 
с многомесячным космичес
ким полетом.

В тоже время, несмотря на 
активную подготовку к даль
ним межпланетным вояжам, 
вопрос о необходимости уча
стия человека в таких, пря
мо скажем, весьма дорогих 
и чрезвы чайно опасны х  
предприятиях остается от
крытым. Причем, среди со- 

. мневающихся не только про- 
стые граждане, но и многие 
серьезные ученые практичес
ки на всех континентах.

По всей видимости, глав
ным аргументом в пользу 

г присутствия человека на 
дальних космических марш
рутах является как раз он 
сам. Ведь Земля, а, стало 
быть, и жизнь на ней воз
никла не на пустом месте, а 
как следствие определенных 
глобальных процессов во Все
ленной. В наши дни уже нет

нужды доказывать, что боль
шинство загадок земной жиз
ни связаны с космосом. Их 
разрешение позволит смоде
лировать основные жизнен
ные процессы, и тем самым 
получить в свои руки «штур
вал» управления к основе 
основ всего живого — про
цессу зарождения, развития 
и смерти. Очевидно, что без 
проведения человеческим 
организмом долгого времени 
в космосе получить такие 
знания не удастся.

Кроме того, о необходимо
сти летать меж мирами че
ловеку говорит одно весьма 
практическое обстоятельство. 
Уже сейчас с математической 
точностью подсчитаны все без 
исключения земные ресурсы. 
Исходя из этого, нетрудно 
спрогнозировать, как долго 
человек сможет еще «без
бедно» существовать на нашей 
планете. Ведь, согласно рас
четам, углеводородных источ
ников энергии нам хватит 
только на 80-140 лет. Не 
радуют и запасы урана как 
ядерного энергетического 
средства. По некоторым дан
ным его осталось всего на не
сколько десятилетий добычи.

Ясно, что не сегодня — зав
тра нам придется покидать 
насиженные места и напря
мую столкнуться с проблемой 
создания жизни и ее воспро
изводства во Вселенной.

Таким образом, пилотиру
емые экспедиции, которые 
сегодня готовятся к нашим 
ближайшим космическим со
седям. нельзя рассматривать 
с точки зрения чисто науч
ных экспериментов. Напро
тив. Такие полеты есть часть 
практического решения зада

чи создания условий для раз
вития жизни за пределами 
Земли.

В свете именно таких за
дач и подходят российские 
у'ченые к вопросу создания 
системы жизнеобеспечения 
(СЖО) межпланетных экс
педиций, лунных и марси
анских баз. 11а прошедшей 
в конце сентября в Российс
кой Академии наук между
народной конференции «Си
стемы жизнеобеспечения как 
средства освоения человеком 
дальнего космоса» отмеча
лось, что для дальних косми
ческих полетов необходимо 
создание принципиально но
вой СЖО замкнутого типа.

По мнению завотделом  
ИМБ11 Юрия Синяка, «пер
воочередная задача при под
готовке межпланетных экспе
диций — повышение замкну
тости комплекса СЖО». Эта 
система будет в корне отли
чаться от СЖО, установлен
ной, скажем на орбиталь
ном комплексе МКС, который 
не использует полный круго
ворот веществ, т.е. не явля
ется замкнутой биосферой.

По мнению ученых, на со
здание подобной системы, 
способной обеспечивать про
цесс полной регенерации ос
новных необходимых для 
жизни компонентов потребу
ется не менее 10 лет. Глав
ная проблема ученых — как 
обеспечить бесперебойное 
производство кислорода, 
воды, пищи и удаление от
ходов жизнедеятельности.

Но разработка замкнутой 
СЖО лишь часть большой 
проблемы обеспечения жиз
ни в космосе. На повестку 
дня ученые из корпорации

«РКК Энергия» ставят новые 
задачи. «Дальнейшее разви
тие обитаемой космонавти
ки, - говориться в их докла
де, - потребует создания био
логически полноценной сре
ды обитания человека на ос

нове использования для жиз
необеспечения ресурсов пла
нет и включения в СЖО 
биологических звеньев».

Андрей К И С Л Я К О В  - 
для « Р И А  Н о в о с ти »

магнитный голод» может свести с ч м а
Отсутствие земного магнит

ного ноля может привести к 
психическим нарушениям у 
космонавтов во время меж
планетных полетов, в част
ности, в экспедиции к Мар
су. Об этом свидетельствуют 
результаты экспериментов,
11роведенпых российскими 
учеными.

Исследователи из НИИ 
биологии и биофизики Томс
кого госуниверситета и Инсти
тута медико-биологических 
проблем РАН (ИМБП) про
вели серию экспериментов, в 
которых крыс изолировали от 
магнитного поля Земли в спе
циальной установке. Резуль
таты показывают, что подо
пытные животные утрачива
ли навыки социального пове
дения, испытывали проблемы 
с памятью, у них также на
блюдались изменения во внут
ренних органах.

Руководители исследова
ния, директор НИИ биофи
зики Наталья Кривова и ве
дущий научный сотрудник 
ИМБП Кирилл Труханов в 
интервью «РИА Новости» от
метили, что магнитное ноле 
Земли влияет на все живые 
организмы. «Более того, в 
истории существования био
сферы ноле менялось и в ка
кие-то моменты становилось 
нулевым. Есть предположе
ние, что некоторые катастро
фы в биоте, скажем, выми
рание динозавров, связаны 
именно с исчезновением маг
нитного поля в какой-то мо
мент», - сказал Труханов.

Чтобы исследовать, как от
сутствие магнитного поля вли
яет на живые организмы, уче
ные создали специальную ус
тановку', в которой элект|юмаг- 
нитная система компенсирова
ла земное; магнитное поле так, 
что внутри нее ноле станови
лось очень слабым - в 700- 
1000 раз слабее обычного.

В эту «безмагнитную каме
ру» на 25 суток и потом еще 
на десять суток были

помещены 12 белых 1фыс- 
самцов, еще 12 крыс были 
контрольной группой. Обе 
группы находились под круг
лосуточным видеонаблюдени
ем (ночыо запись велась в 
инфракрасном свете).

«Первое, что бросилось в 
глаза, - крысы в безмагнит- 
ных условиях постоянно 

дерутся. Агрессивность 
была бешеная. Крысы дерут
ся, потом в изнеможении 
снят, они даже не поднима
лись, когда их начинали кор

мить. При 
этом у конт
рольных крыс 
- все спокой
но. Они иног
да просыпа
лись от драк, 
от криков, ко
торые были в 
эксперим ен
тальной каме
ре», - сказала 
Кривова.

Она пояс
нила, что дра
ки у крыс - 
средство уста

новления иерархии. Как толь
ко иерархия в группе установ
лена, драки прекращаются. 
По мнению ученого, грызуны, 
лишенные земного магнитно
го поля, «забыли», как уста
навливается иерархия, поте
ряли социальные навыки.

Кроме того, у крыс наблю
дались нарушения памяти. 
Перед экспериментами их 
всех на короткое время по
мещали в специальную каме
ру, чтобы определить, преоб
ладает ли у них возбуждение 
или торможение.

«Тест проводился дважды - 
до эксперимента и после экс
перимента. Контрольные кры
сы пришли на эту площадку, 
они уже здесь были, они спо
койно сидят в центре клетки, 
у них резкое снижение дви
гательной активности. А 
опытные - как будто они тут 
впервые, он к снова побежа
ли смотреть, где гут что. Они 
уже здесь были, и они забы

ли об этом», - сказала собе
седница агентства.

Кроме того, у подопытных 
крыс наблюдались и физио
логические игьгенения.

Кривова отметила, что 
японские ученые ранее изу
чали, как отсутствие магнит
ного поля влияет на разви
тие тритонов. Результаты по
казали, что у их потомства 
неправильно формировались 
позвоночник и глаза, появ
лялись двухголовые особи.

11апряженность магнитно
го поля Земли составляет 50 
микротесла, что в тысячи раз 
сильнее, чем магнитное поле 
других планет земной фуппы 
- Марса, Меркурия. Именно 
мощное магнитное поле защи
щает земную поверхность и 
все живое на ней от мощного 
потока заряженных частиц, 
исходящих от Солнца.

Труханов отметил, что су
ществующие пилотируемые 
космические корабли и стан- 
щ и летают на относительно 
небольших высотах, где магоит- 
ное иоле меньше земного лишь 
на 20%, однако в межпланет
ных экспедициях космонавтам 
придется столкнуться с отсут
ствием магнитного поля.

«Если корабль летит на 
межпланетные расстояния, то 
там магнитного поля уже нет; 
есть межпланетное магнитное 
поле, которое обусловлено 
тем, ‘.то идут «куски» магнит
ного поля, «вмороженные» в 
солнечный ветер, в плазму, 
которое солнце выбрасывает. 
Межпланетное поле слабее

земного в тысячу, десять ты
сяч раз, это зависит от усло
вий», - сказал ученый.

Как показывают опыты с 
крысами, отсутствие магнит
ного ноля оказывает сильное 
воздействие на психику жи
вых существ.

«Тяжелые последствия мот 
гут быть (при отсутствии маг
нитного поля). Крысы - мо
дель, которая используется для 
изучения возможной) воздей
ствия различных препаратов 
на человека. Можно сказать, 
что они очень близки к нам», 
- считает Кривова.

Ее коллега отметил, что при 
полете американского «Апол
лона-11» на Луну, когда ко
рабль выходил из магнитно
го поля Земли лишь на не
сколько дней, после возвра
щения возникла конфликтная 
ситуация.

«После приземления меж
ду Нилом Армстронгом и вто
рым астронавтом - Эдвином 
Олдрином, пилотом лунного 
модуля, возникло очень бур
ное объяснение. И Олдрину 
диагностировали нервный 
срыв», - отметил Труханов.

По мнению исследовате
лей, необходимо искать сред
ства, которые позволят чело
веку адаптироваться к низко
му магнитному полю. В час
тности, по словам Трухано- 
ва, на корабле можно гене
рировать искусственное маг
нитное поле.

Илья Ф Е Р А П О Н Т О В , 
«Р И А  Н о в вств »
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СТАРШЕЕ ПОКОЛЕНИЕ ЗАЖ ИВЕТ ПО-НОВОМУ

Центры социального обслу
живания населения Москвы 
намерены внедрять програм
му. направленной» на привле
чение старшего поколения к 
более активному участию в 
жизни общества.

Одним из примеров таких 
новых форм работы являет
ся центр социального обслу
живания населения Запад
ного административного ок
руга Москвы, в котором дей
ствует «Клуб самозащиты». 
Ьаоушки и дедушки, кото
рым позволяет здоровье, 
изучают там боевые искус
ства — упражнения, соответ
ствующие их возрасту. Ко
нечно, это единичный слу
чай, но, возможно, это ста
нем' системой.

Как сообщил руководитель 
департамента Владимир Пет
росян. площадь каждого цен
тра социального обслужива
ния пожилых людей должна 
быть не менее двух тысяч 
квадратных метров, включать 
комнаты психологической 
разгрузки, фито-бары,' а по 
возможности н бассейны.

Еще одна новая форма ра
боты - «профилакторий на 
дому». Если кому-то из ве
теранов рекомендовано са
наторно-курортное лечение, 
но по состоянию здоровья 
человек не может туда по
ехать, к нему на дом'нрпхо-

Н О В О С Т И  Р Е Г И О Н О В

дит специально 
обученная ме
дицинская сес
тра, м а сса 
жист, и даже 
доставляют в 
квартиру пор
тативные а п 
параты для ф и
зиолечения и 
другое оборудо
вание. В столи
це уже откры
лись два таких 
центра для об
служивания ве
теранов на 
дому, в 2 0 0 9  
году намечено 
открыть еще де
сять. К ром е  
того, с начала 
сентября  в 
М оскве в 12 
ком плексны х  
центрах соци
ального обслу
ж ивания о т 
крыты новые 
отделения со 
циального пат

ронажа, обслуживающие ве
теранов войны и инвалидов, 
частично утративших спо
собность самообслуживания.

Надо отметить, что сегодня 
некоторые пожилые люди по 
своей активности не уступа
ют молодым. Для многих дос
тижение преклонного возрас
та сейчас означает новый этап 
жизни, когда, наконец, мож
но реализовать упущенные в 
молодости возможности - от
крыть собственное дело или 
получить новую профессию, 
пополнить свое образование.

С отменой возрастного 
ценза на очное поступление 
1? этом году в российских ву
зах появились абитуриенты- 
пенсионеры. Например, в 
Краснодарском крае в меди
цинский вуз была зачисле
на студентка, которая прак
тически вдвое старше своих 
преподавателей. Ею стала 79- 
летняя пенсионерка из Ана
пы Галина Булатова, кото
рая готовится осуществить 
мечту детства - стать врачом.

Также в этом году за парту 
медицинского университета в 
Томске вновь сядет /0-летний 
пенсионер Юрий Куприянов. 
Это второе высшее образова
ние пенсионера, поэтому он 
будет (>бучаться на коммер
ческой основе. Всего пенсио
неру предстоит шесть лет обу
чения. Никаких поблажек из-

ЗАВЕРШАЕТСЯ СТРОИТЕЛЬСТВО КАНАЛА, 
СОЕДИНЯЮЩЕГО 
ДОН И МАНЫЧ

(лу к »1 платы тво рыбоход» ю т  
канат, который улучшит не
рест рыбы в Ростовской облас
ти и соединит реки Дон и Ма- 
ныч, завершится весной, <чх»б- 
щпла и|Х*сс-елужба губернато
ра Ростовской облает.

Две ветки канала соединят самые крупные реки области - 
Дон и Маныч - н откроют путь рыбе к естественным нерести
лищам, потерянным в результате искусственного регулирова
ния рек п сокращения весенних разливов. Работы* ведутся 
ударными темпами - все будет сделано за пять месяцев.

«Сегодня условия .дня нереста неблагоприятные: рыба под
ходит к гидротехническим сооружениям, упирается в них, там 
н нерестится, но после быстрого схода воды отложенная икра 
остается на камыше и гибнет», - отмечается в сообщении.

Стоимость проекта - более 37 миллионов рублей. На 
сегодняшний день израсходовано уже свыше 22 милли
онов. Инициатор проекта, губернатор Ростовской облас
ти Владимир Чуб доволен ходом работ и оценивает это 
событие как значительное для региона.

«Р И А  Н о в о сти » (Ро сто в-н а-Д о н у)

за возраста к нему приме
няться не будет. Юрий Куп
риянов, как и все обучающи
еся, будет обязан посещать 
все пары (а их не менее трех 
в день) и вовремя сдавать 
сессию.

I Генсионер утверждает, что 
попасть в молодой коллектив 
ему абсолютно не страшно, 
в июле этого года он уже за
кончил областной медицинс
кий колледж и стал дипло
мированным медбратом. По 
пятнадцати предметам он по
лучил «отлично», почти 
столько же сдал на «четвер
ки» и два предмета - с удов
летворительным результатом.

Учиться медицине пенсио
нер пошел ради своею здоро
вья: он считает, что медицин
ские знания особенно важны 
в пожилом возрасте - чтобы 
правильно использовать ресур
сы своею организма и дожить 
как минимум до 100, а то и 
до 120 лет. «Сердце рассчита
но на вечную работу, без сро
ка давности. , (ля того чтобы 
долго жить, надо знать - как 
жить», - считает студент.

Для справки: в России 
сейчас живет около 6500 че
ловек, отметивших 100-ле
тие. Большинство из них - 
женщины.

« Р И А  Новости»

ЗА  ЗД О РО В Ь Е!
У жителей какой страны 

лучше всего обстоят дела со 
здоровьем? 11ытаясь ответить 
на этот вопрос, газета «Ком
мерсант» составила рейтинг 
государств с лучшей эколо
гической ситуацией, наибо
лее доступной системой здра
воохранения н отсутствием у 
населения привычки упот
реблять алкоголь, табак и 
наркотики.

Вот что получилось. Лучшим показателем качества меди
цины I» разных странах до сих пор считается продолжите.»ь- 
ность жизни. Рекордсмены здесь -  жители Японии. В сред
нем они могут рассчитывать на 82,5 года жизни. За ними 
следуют уроженцы Сан-Марино (82 года) и Австралии (81,5  
года). Меньше всего живут в Африке, где, но информации 
газеты, средняя продолжительность жизни чаще всего едва 
дотягивает до 40 л ет ..

Не менее важны суммы, которые через систему здравоох
ранения расходуются на душу населения. Здесь впереди Швей
цария -  5447 долларов на человека в год, Исландия — 4088 
долларов, Канада — 3452 и Франция — 3406 долларов.

11о лучше, конечно, не болеть, а для этою надо дышать чистым 
воздухом и нить чистую воду, (ямой чистой водой и свежил» 
воздухом может похвастаться, опять таки, Швейцария. Больше 
всего чистой бутилированной воды потребляют нефтяные монар
хии Аравийского натуострова. Правда, но вредным выбросам в 
атмосферу рекорд также держат Катар, Кувейт и ОАЭ.
 ̂ Самая курящая страна мира, оказывается, Греция. Курит 

больше половины ее населения старше 15 лет. Самая пыо- 
щая -  Уганда (17 литров в год в пересчете на чистый спирт). 
Следом идут европейцы — Люксемоург, Ирландия и Венгрия.

Борются с табаком и алкоголем лучше всего в мусульман
ских странах, и потребление наркотиков ниже всего' в Син
гапуре — там одно из самых непримиримых к употреблению 
наркотических веществ законодательство.

«Коммерсант» подводит итоги: страной с наилучшими ус
ловиями для здоровой жизни следует признать Швейцарию.

к а к  н о в е а е р с к и е  л а у р е а т ы

РАСПОРЯЖАЮТСЯ ПРЕМИЯМИ
Традиционная неделя оглаше

ния лауреатов 11обелевекой пре
мии 2008 года прошла в Сток
гольме и Осло с о но 13 октяб
ря. В точение недели были на
званы лауреаты пяти 
премий, завещанных 
более ста лет назад 
шведским изобретате
лем и промышленни
ком Анфродом 11обе- 
лем, а также облада
тели премии поэконо- 
мике, учреждешюй в 
1968 году шведским 
Госбанком в намять о 
Нобеле.

Десятчно декабря 
каждый лауреат полу
чит из рук монарха зо
лотую медаль с нзоб|)ажением 
уч|»едителя премий Альфреда 
Нобеля п диплом. Денежная 
часть премии непостошша, она 
изменяется в зависимости от 
доходов 11обелевского фонда.

/йшедыг/1 кюслсвскпн лауреат 
вправе (пмостоялммю решить, 
как распоряцггы'я своей щуеми- 
ей. Некоторые лгп/театы пере
давал»/ с[хд<чва пн блшхпвори- 
тельные цели. Например, не
мецкий врач, миссионер, тео
лог и музыковед АльГхцгг Швей
цер (Йобелеш'кая щюмия мщш 
за 1957 год) иосе/хны ни зги  
деньги лепрозорий в  Габоне. 
Лепрозории ИГвешщм, полу
чивший статус мемориального 
музея, действует и в паши дни.

Лауреат премии мира за 1990 
год президент СССР Михаил 
Горбачев перечислил получен
ные деньги в бюджет. В«?'сред
ства были потрачены по целе
вой расходной статье на строи
тельство больниц в России, на 
Уктшипе п 1? Белоруссии.

11а научные цел»'» отдал свою 
премию‘физиолог Иван Пав
лов - первый русский лауреат 
(премия 1904 года). На эта 
деш,1Т1 Павлов создал Институт 
физпаюпн». бессменным дирек

тором которого оставался до 
1936 года.

Микробиолог Илья Мечни- 
(1908) отдал премию на 
ттие Институт 1(астспа I»

ков
разви

ариже, где он воз»*лавлял одну 
из лабодаторий.

Его примеру последовал и 
»орее Алферов (премия но 

физике за 2000 год), осно
вавшии на премиальные 
Фонд поддержки образования 
и науки при Физнко техни
ческом институте им. Нос|>фс.

11ервый лауреат Нобелевс
кой премии Но литературе 
(1901) французский поэт 
Рене Франсуа Арман Сюлли 
Прюдом отдал полученную 
премию - 42 000 франков - 
на основание собственной по
этической «Премии Сюлли 
11рюдома». 11 (имуществовала 
она шесть лет - до смерти по
эта.

Свою премию за 1982 год 
писатель Габриель Гарсия 
Маркес вложил в бизнес* — в 
издание журнала Ке\д$1а 
СатЫо, который выходил в 
Колумбии и Мексике.

Премии писателя Алексан
дра Солженицына, лауреата 
1970 года, долго оставалась в 
запади»,»х банках. 11осле пе
реезда в США он на нобелев
ские деньги купил усадьбу в 
штате Вермонт.

Нобелевский лауреат 1965

года писатель Михаил Шоло
хов потратил деньги на путе
шествие по миру. Как вспоми
нала дочь писателя Светлана, 
он потратил деньги на то, что

бы показать своим детям 
Европу и Японию. Точно 
так же поступил со своей 
премией и физик Алек
сандр Прохоров, лауреат 
1964 года.

Академик Виталий Гин
збург, один из трех лауре
атов Нобелевской премии 
по физике за 2003 год, на 
вопрос о том, как он по
тратил деньги, пожал пле
чами: «Жене отдал. У меня 
жена имеет первое слово 
в семье, она н распоряжа

ется деньгами». Так же посту
пил и венгерский писатель 
Имре Кортеш (премия 2002 
года). «За десятилетия жизни 
со мной, в затворничестве и ни
щете, жена заслужила право 
потратит», призовые деньги так, 
как ей захочется, - заявил он. 
- 11устъ накупит себе платьев и 
украшений».

1 (рославленный русский 
писатель Иван Бунин, полу
чивший в 1933 году премию 
по литературе, премию про
кутил. Чек на 715 тысяч фран
цузских франков мог обеспе
чить Бунину безбедную жизнь 
и комфортные условия для 
творчества до конца дней. Од
нако нобелевские деньги быс
тро кончились. Он тратил их 
не задумываясь, щедро разда
вал нуждающимся кол.точам 
эм трантам . А оставшиеся 
средства, доверившись «добро
желателям», вложил в «беспро
игрышное дело» и прогорел.

Точно таким же образом  
потратили  свои премии  
датский физик Нильс Бор 
и итальянский драматург 
Дарио Ф о.

«РИ А Новости»

В номере использованы фотографии фотокорреспондентов РИА Новости : 
Гунеева С., Даничева А., Денисова А.,Иазака СНлиментьева М., НоробейниковаД., 

Пятакова С.,Родионов В.,Федоренко В.
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Мастер, возродивший энкаустику

В «Энциклопедии Брокгауза и Эфро
на» уже более 100 лет назад, поясняя, что 
«энкаустика (епкаизИкб) - у древних гре
ков и римлян способ живописи восковы
ми красками», авторы сообщали: «В чем 
именно состояла техника этого теперь 
утраченного способа - остается невыяс
ненным».

Далее энциклопедисты писали: «Осно
вываясь на показаниях Плиния Младше
го («ШзЮг. ЫаШг», XXXV 11, 39 и 41) и Вит
рувия («ОеагсМесШга». VII, 9), надо пола
гать, что существовало два рода энкаус

тики. Иногда красочные вещества, сме
шанные с воском, накладывались на рас
писываемую поверхность при помощи 
сухой кисти, после чего по ней было про
ходимо нагретым металлическим шпате
лем (саШепит); от его теплоты восковые 
уоаски распускались, сливались одна с 
другою, и прочно приставали к поверх
ности. В других случаях восковые краски 
употреблялись в жидком состоянии (по
лученном через подогревание их на огне 
или через прибавку к ним вещества в 
роде терпентина); ими писали кистью, 
подобно тому, как пишут водяными крас
ками, а затем сплавляли их между собою 
и сглаживали через повторенное не
сколько раз приближение к ним жаровни 
с горячим углем. Образцы энкаустики 
дошли до нас в писаных на досках порт
ретах мумий эллинистической эпохи 
Египта, найденных в файмирском оази
се, а также в некоторых из стенных деко
ративных украшений, открытых в Гёрку- 
лане и Помпее. В новейшее время нео
днократно были делаемы попытки воз
родить этот давно, еще в средние века 
заброшенный род живописи...».

- А в современных справочных изда
ниях, - говорит грузинский художник Но
дар Гогоберидзе, - уже пишут более оп
ределенно: «Энкаустика (греч. епкаизЛке, 
от епсаю — жгу, выжигаю) — восковая 
живопись, выполненная горячим спосо
бом. Техника энкаустики была создана в 
V в_. до н. э. в Древней Греции и стала од
ной из наиболее прочных и долговечных. 
Предварительно разогретые краски 
{воск, смолы, масло, пигмент) наноси
лись на подогретую основу кистью и рас
каленным бронзовым инструментом, 
после чего живопись оплавлялась с по
мощью жаровни.

В этой технике были выполнены на

деревянных досках файюмские портре
ты (I в. до н. э — IV в. н. э., Египет). Наибо
лее ранние из файюмских портретов 
близки античным росписям, для них ха
рактерны яркая жизненность образов, 
объемность, светотеневая моделировка 
форм, поворот головы в три четверти. 
Художник точно передавал внешние чер
ты портретируемого, цвет глаз, вырази
тельность лица, фактуру волос и золо
тое сияние украшений. В поздних фай
юмских портретах живописная манера 
уступала более условной, графической, 
плоскостной, с фронтальным положени
ем головы. Восковые краски заменялись 
темперой, так как художник сосредото
чивал внимание на внутренней, духов
ной стороне.

Некоторые современные художники 
в разных странах мира также работают в 
технике энкаустики. Эпоха ее возрожде
ния относится к середине XX века. Сре
ди первопроходцев в деле придания но
вой жизни древнему методу живописи 
был и Нодар [огоберидзе -  заслуженный 
художник Грузии, получивший образова
ние в отделении монументальной живо
писи Московского института прикладно
го искусства, а затем закончивший там 
же дизайнерское отделение знаменито
го Строгановского художественно-про
мышленного университета.

А с 1960 года сам преподавал в Тби
лисской академии художеств, где под его 
руководством была создана кафедра 
дизайна. Там в течение 20 лет он воспи
тывал молодые кадры, которые теперь 
успешно работают как в [рузии, так и в 
ряде ведущих стран мира.

Он обогатил методологию подготов
ки дизайнерских кадров, что отражено в 
составленных им учебниках, основанных 
на выработке и развитии навыков худо
жественного мышления и творческой 
фантазии.

Наряду с многочисленными обязанно
стями педагога и общественного деяте
ля он никогда не отрывался от творчес
кого процесса. С 1952 года систематичес
ки участвовал как в республиканских, так 
и в международных выставках. В 1975 
году на всемирной промышленной выс
тавке в болгарском городе Пловдиве 
оформил павильон Грузии.

В этот же период Нодар Гогоберидзе 
приступил к работе по возрождению 
метода энкаустики.

- Энкаустика -  это один из наидрев
нейших видов художественной росписи 
стен и потолков, - говорит мастер. - Это 
вид живописной техники, при котором 
связующим краски веществом служит 
воск. Благодаря его малой химической 
активности и влагостойкости, произве
дения, выполненные в этой технике, со
храняют в течение многих веков перво
начальную свежесть локального цвета, 
плотность и фактуру красочного слоя. 
Восковая живопись с XIV в. до н.э. приме
нялась в Древнем Египте для окраски 
фасадов храмов. В Древней (реции к V в. 
до н.э. была выработана наиболее проч
ная технология, когда сильно подогретые 
восковые краски наносились на участок

основы раскаленной бронзовой лопат
кой. В более позднее время энкаустика 
постепенно сменялась восковыми крас
ками на скипидаре (так называемый хо
лодный способ) и восковой темперой 
(эмульсии с примесью летучих масел). 
Эти технологии менее прочны, но и ме
нее сложны в исполнении. Настоящее 
время вносит свои коррективы, и энкау
стика сейчас применяется для росписи 
стен и аксессуаров интерьера. Процесс 
покрывания поверхности стен не простой 
и не дешевый, но зато он отличается ис
ключительной долговечностью.

Но по той причине, что настоящая эн
каустика выполняется только из нату
ральных материалов, да к тому же при
готовленных вручную, она не очень по
пулярна в оформлении интерьеров, по
скольку не является такой доступной, 
как. к примеру, декоративная штукатур
ка. Известно, что техника приготовления 
энкаустики в домашних условиях хоть и 
не очень сложна, однако требует неко
торых познаний и в химии, и в живописи.

Нодар [огоберидзе больше применя-

В мастерской художника выставлены 
несколько сотен работ, в том числе бо
лее пятидесяти, выполненных энкаусти
ческим способом. Особенно выделяют
ся портреты Шота Руставели, титанов 
грузинской словесности и мысли Ильи 
Чавчавадзе. Акакия Церетели и Важа 
Пшавела, а также Звиада Гамсахурдиа, 
Мераба Костава и других героев грузин
ской истории. Немало здесь и крупнога
баритных икон и других работ церковно
го содержания.

Не обходится экспозиция и без лири
ки, так как мастер, несмотря на свои 76 
лет, по-прежнему молод душой и у него 
довольно широкий круг интересов. В 
прошлом году, например, он выпустил 
художественный альбом, посвященный 
своему любимому Тбилиси. Он полон 
новых художественных замыслов и пла
нов, и желает, чтобы среди молодежи 
было больше последователей и продол
жателей его дела, так как энкаустика дол
жна возрождаться на новой основе. Это 
нужно для большего разнообразия ме
тодов развития современного искусст-

ет энкаустику в живописи. Энкаустичес
кую живопись можно выполнять горя
чим и холодным способами, Горячий спо
соб дает жирный, рельефный мазок, хо
лодный — тонкий. Горячий более долго
вечен.

Поэтому особенную ценность приоб
ретает восстановленная им в 2005 году 
на базальтовом камне известная фреска 
Шота Руставели со стены Крестового 
монастыря в Иерусалиме. После по
вреждения оригинала в Израиле един
ственным полноценным портретом на
шего славного предка из древности мо
жет стать эта работа, находящаяся те
перь в тбилисском Кафедральном собо
ре Пресвятой Троицы.

- Внутренне чутье мне подсказывает, 
- говорит мастер, - что та иерусалимская 
фреска - автопортрет, то есть работа са
мого великого Шота. Эта гипотеза выте
кает из ряда неопровержимых деталей 
относительно месторасположения пор
трета поэта и сопровождающего его тек
ста на древнегрузинском..

ва, направленного на духовное обогаще
ние человека...

После того, как выполнил сериалы кар
тин «Вашингтон», «Лос-Анджелес», «Нью- 
Йорк», «Сан-Франциско», «Веймар», 
«Рим», «Венеция», «Тбилиси», художник 
мечтает создать картины высокогорной 
Сванети, где полно первозданной красо
ты природы и архитектуры...

Не так давно к нему приходили специ
алисты, чтобы отобрать работы для «зо
лотого фонда» Грузии. И это радует худож
ника - значит, в стране интересуются сво
им прошлым, настоящим и будущим...

Создавая свои работы энкаустическим 
способом, художник доволен, что тем 
самым он дает им путевки в жизнь на 
многие тысячелетия, оставляя потомкам 
в первозданном виде изображения лиц, 
которым следует вечно поклоняться, 
пейзажей, которыми можно без устали 
восхищаться.

Мамиа АЛАШВИЛИ 
Фото автора

«Перхули» на «чердаке»
Открылась новая сцена Государ

ственного театра имени К. Марджа
нишвили -  «Театр на чердаке». Пер
вой постановкой на этом сценическом 
пространстве стал спектакль «Перху
ли». в основе которого -  скандально 
известная пьеса Артура Шницлера 
«Любовный хоровод». Она была напи
сана в 1932 году, но и сегодня «десять 
эротических сцен» воспринимаются 
как нечто эпатажное. Особенно учиты
вая пуританские взгляды нашей пуб
лики, хоть и испытавшие революцион
ные потрясения, но все еще достаточ
но устойчивые.

«Перхули», как известно. -  это гру
зинский мужской хороводный танец, 
сопровождаемый пением. В данном 
случае название использовано, чтобы

найти некий аналог понятию «хоро
вод»... Зрители становятся свидетеля
ми закольцованной цепочки постель
ных сцен. Десять сценок, десять пер
сонажей, каждый из них перебирает
ся из одного любовного ложа в другое 
и тем самым связывает предыдущий 
эпизод со следующим. Эта история, 
поставленная Леваном Цуладзе с при
сущей ему легкостью и блеском и вир
туозно разыгранная актерами, совсем 
не так проста, как кажется на первый 
взгляд. Понятие закольцованной це
почки. «хоровода» насыщено фило
софским содержанием. Это глобаль
ный мир связей и отношений, слож
ная структура любви и ненависти, 
лицемерия и искренности, игры и 
«полной гибели всерьез». Ведь, в сущ

ности. все люди на свете связаны меж
ду собой -  непосредственно и опосре
дованно. И эта цепочка тоже закольцо
вана!

В спектакле Левана Цуладзе все 
внимание зрителей поглощено сти
хией актерской игры. Сценография 
сведена до м иним ум а -  на сцене 
лишь ширмы (автор художественно
го решения -  Леван Цуладзе). В этом 
абстрактном пространстве прекрас
но себя чувствуют актеры: Зура Ча- 
букашвили (юноша). Теона Кокраш- 
вили (молодая замужняя женщина), 
Ираклий Чолокашвили (муж), Нино 
Цуладзе (горничная), опасная особа 
(Нино Гачечиладзе). Ната Бережиани 
(проститутка). Бека Годердзишвили 
(солдат), Давид Хурцилава (князь).

Роланд Онропиридзе (писатель). В 
эротических сценах они вполне орга
ничны и при этом не теряют само- 
иронии и чувства юмора. Наверное, 
именно это качество игры и спектак
ля в целом позволяет избежать «клуб
нички»... Особо следует сказать о 
Кети Цхакая. Ее сцены с Роландом 
Окропиридзе и Давидом Хурцилава 
-  блестящий образец актерского ма
стерства. К тому же героиня Шниц
лера отличается от образа, создан
ного К. Цхакая. В спектакле марджа- 
новцев это ярная, эмоциональная, 
страстная натура, способная глубо
ко чувствовать и даже умереть из-за 
предательства в любви.

Инна БЕЗИРГАНОВА
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сов класса «ЛЮИС». В 
течении последних 
нескольких лет воз
никла новая линия 
часов, гармонично 
сочетающая совре
менные формы с 
традиционной клас
сикой. В ней нашлось 
место и для таких 
неординарных моде
лей, как
"АззутеФдиё («Аси- 
метрик»)-часы, кото
рые в начале 1970-х 
годов были особенно 
популярны у любите
лей путешествий.

Помимо расшире
ния коллекции, ком
пания расширяется и 
сама по себе -  начи
ная с 2004 года у мар
ки появились такие
респектабельны е вое здание фабрики, расположенное в 
соседи, как "Ра1ек промышленном пригороде Женевы 
РЫкрре " и "Р(адеГ План-Ле-Отс. Здесь находятся управля

ющие офисы и большая часть 
производства. Помещение в 
Валле-де-Жу будут использова
ны для технических разработок, 
дизайна и производства опыт
ных образцов. А в историческом 
здании компании, что находит
ся на острове Рен в старом цен
тре Женевы, посетителям и го
стям радушно распахнут свои 
двери музей «Вашерон Кон
стантин» и фирменный бутик 
компании.

Оригинальные модели часов 
от "УасЬегоп Сопз1апМ стоят 
от 9.900 до 128.300 евро, хотя 
есть и модель "5ке1е*оп МтШе 
Вереа1е(/ («Скелетон Минит Ре
петир»), стоимостью в 557900 
евро -  часы в золотом корпусе, 
чей сложнейший позолоченный 
механизм с рубинами помещён 
в ... полностью прозрачное с 
обеих сторон минеральное стек
ло!

Остаётся добавить, что у нас 
в Грузии, где сегодня нацио
нальная государственная сим
волика столь популярна, часы с 
мальтийским крестом, столь 

_ схожего с крестами на государ-
(«Патек Филипп» и «Пайджет»), - компа- ственном флаге (рузии. скоро войдут в 
ния "Уасбегоп Сопз1апИп въехала в но- моду!

«ВАШЕРОН КОНСТАНТИН» - часы с мальтийским крестом!

Незадолго до своей 250 -  й годовщи
ны, которая праздновалась в 2005 году, 
женевский бренд "Уасбегоп Сопз1ап11б 
(«Вашерон Константин») вернулся н тра
диционным для себя моделям -  путь ис
пытанный и надёжно ведущий к успеху! 
В 1914 году, когда часы постепенно стали 
покидать жилетные карманы, компания 
"Уасбегоп Сопз1апИб представила свой 
первый наручный хронограф: у него была 
одна кнопка с тремя функциями -  «старт 
-  стоп -  установна». А в начале 1930 годов 
был выпущен хронограф уже с двумя 

^ннопнами, в стиле, сохранённом до се
годняшнего дня. Именно так и устроены 
эти знаменитые часы с мальтийским кре
стом -  хронографы из линии "МаНё" 
(«Мальт»), чей механизм колонного коле
са может измерять промежутки време
ни до тридцати минут. Сегодня часовая 
линия "МаИё представляет собой не 
только новое семейство моделей, но и 
высокую техническую компетентность 
компании, продемонстрировавшей но
вый калибр ручного завода собственно
го производства -  именно «КАЛИБР 1400», 
что изготовляется только на фабрике 
"\/асНегоп СопзгапКг) в знаменитой «Ча
совой Долине», позволил часовому это
му известнейшему бренду отпраздно
вать своё 250-ю годовщину, находясь в 
почётной группе швейцарских часовых

производителей, работающих на меха
низмах собственного производства.

Самая старинная часовая мануфакту
ра появилась на свет в 1755 году, когда 
24-летний Жан-Марк Вашерон открыл 
свою мастерскую в Женеве. С этого вре
мени компания начала выпускать часы 
высокой сложности и точности, заклю
чённые в дорогие корпуса, украшенные 
особым образом. Неудивительно, что 
женевская мануфактура «Вашерон Кон
стантин» стала одной из самых популяр
ных среди часовых компаний мира. Му
зей компании, в котором представлено 
больше четырёхсот экземпляров, - убе
дительное и яркое свидетельство слав
ной истории "УасЬегоп Соп51апГгЧ При 
осмотре экспозиции становится ясно, 
почему в начале XX столетия женевцы 
так легко отказались от карманных часов 
в пользу наручных.

После долгого процветания, дливше
гося без малого двадцать лет (1950-ё -  
1960-е годы), бренде гербом в виде маль
тийского креста словно отступил в тень, 
слышно о нём было немного... Но с се
редины 1990-х годов, когда фирма пере
шла под управление “Уепботе 1_ихигу 
Сгоир (ныне - "ВюНетот 5А" - «Ри ч м о н т  
Эс-Эй»), старейший часовой бренд снова 
оказался в лидерах часового бизнеса, 
заняв уверенные позиции в секторе ча-

Спортсмены выбирают «Тис с от»!

Времена меняются, но вряд ли найдёт
ся другой такой часовой бренд, который 
настолько бы прославил швейцарскую 
часовую промышленность, как "ПззоГ 
(«Тиссот»), И дело здесь -  не только в 
долгой истории компании, насчитываю
щей более 150 лет существования, но и в 
славных традициях, позволяющих этому 
бренду, вот уже не одно столетие, яв
ляться одной из самых популярных ма
рок в сегменте часов средней стоимос
ти (что так немаловажно для грузинско
го покупателя, дорогие читатели).

Немалую роль в процветании этой 
компании сыграл и уверенный профес
сиональный менеджмент: так, альянс с 
компанией "ВгапбГ («Брандт»), владев
шей брендом "Отедё («Омега»), привёл 
к основанию группы "5 \л/а1с^' («Своч»). под 
«крылом» которой до сих пор находится 
'“ПззоГ. Любопытно, но с момента воз
никновения альянса и по сей день сохра
няется четкое разделение в ориентации 
марок "Отедё и '“ПззоГ первая держит
ся в нижней части сегмента дорогих ча
сов, вторая -  в сегменте средней цено
вой категории.

"ПззоГ с самого начала стала исполь
зовать сложную модулярную систему 
создания продукции, позволяющую со
здавать до сорока различных моделей в 
год, имея в своём распоряжении всего 
лишь ... пять образцов корпусов! В 
"ЗууэЮЬ Сгоир («Своч групп») компания 
“ПззоГ также отвечает за за внедрение 
новаций и техническое развитие. В са
мом начале 1930 года специалисты 
"ПззоГ создали первые антимагнитные 
часы, в 1960 году компания разработала 
принцип стандартного калибра, концеп
ция которого позже была воспринята 
всей часовой индустрией. А в 1971 году 
"ПззоГ выпустила новые механические 
часы с пластиковым механизмом и этим 
расчистила путь для применения пласт- 
массы в часовой промышленности. И 
первый автоматический кварцевый ка
либр, и технология Т-ТоисЬ, при которой 
в стекло вставляются сенсоры, чувстви
тельные к прикосновению -  это тоже Полосу подготовил А рно  ХИДИРБЕГИШВИЛИ

чалась новаторством, концептуальными 
идеями и стремлением к изобретатель
ству!

Другой пик популярности, пережитый 
брендом, отмечен началом её спонсор
ства спортивных соревнований -  дина
мичные виды спорта, в спонсировании 
которых компания принимала участие, 
включают в себя велосипедный спорт, 
авто- и мотогонки различного уровня 
(гонки, уличные го-нки и классические 
гонки), а также -  командные виды сперта: 
хоккей на льду и фехтование, где "ПззоГ 
выступает официальным спонсором су
действа. Поэтому почти все соревнова
ния международного уровня по вышепе
речисленным видам спорта проходят на 
фоне билбордов "ПззоГ , недорогие, но 
надёжные часы которой я рекомендую 
всем приверженцам спортивного стиля 
одежды. Цена их колеблется от 340 до 
1300 евро, хотя есть модель "НепТаде 150 
1Ь Со1с1" с т о и м о с т ь ю  в 5778 евро, но это 
понятно: золотые часы украшены брил
лиантами и двойным раскладывающим
ся ремешком из натуральной крокоди
ловой кожи, а выпуск их ограничен, так 
как они выпущены к 150-летнему юбилею 
марки.

Тбилисцы и гости столицы могут при
обрести часы "ПззоГ в фирменном ма
газине фирмы, что уже не первый год 
находится на Площади Героев в Тбили
си.

достижения "ПззоГ именно ей во мно
гом обязана своим успешным бизнесом 
мощная "5\л/а1сб Сгоир

Нынешний девиз "ПззоГ - «Новация 
в рамках традиций» - применим ко всей 
истории "ПззоГ , которая всегда отли
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«Тамрико собирает друзей»
5  октября в Нью-Йорке прошла финальная церемония награждения 

победителей четвертого международного конкурса «Женщина года». 
Награждение проходило по 12 номинациям - Женщина мира, Женщина- 
праведница мира, Женщина -  общественный деятель, Женщина-бизнес- 
леди и др. В номинации Женщина в искусстве приз достался извес тной 
грузинской певице, композитору Тамрико Давиташвили.

тливый вокальный исполнитель, но и 
музыкант, композитор.

Вот уже девять лет Тамрико живет 
и работает в Америке. Певица, компо
зитор, лауреат джазовых и рок-фес
тивалей и других конкурсов, признан
ная на родной грузинской земле, ока
залась в США чистым листом бума
ги. Здесь ей пришлось заново писать 
свою историю, создавать себе имя. 
Первый авторский концерт в Милле
ниуме прошел уже в 2003 году и назы
вался «Песни, рожденные любовью». 
Через несколько лет прошло еще два 
концерта -«Иммигрант» и «Брызги 
смеха и шампанского». А сколько было 
выступлений в гостиной радио Девид- 
зон, в еврейских центрах, в садиках 
для взрослых. Тамрико активно уча
ствовала в избирательной компании 
Алекса-Брук-Красного. Принимала и 
принимает актиивное участие во мно
гих городских мероприятиях.Награж
дена за это грамотой Ые\л/ Уогк 5га1е 
АззетЫ у. И всегда, везде ее песни 
пленяли слушателей теплотой и заду
шевностью редкого по красоте голоса, 
своей удивительной музыкальностью.

Музыка давно получила постоянную 
прописку в семье Давиташвили. В доме 
собственная аудио и видеостудия, где 
Тамрико записывает не только свои му
зыкальные произведения, но и помогает 
проявлять себя молодым таалантам. 
Муж Тамрико, Шота тоже музыкант, ком
позитор и оранжировщик, сыновья Вано 
-  гитарист, звукооператор, Ричард -  ви
деоинженер. В доме постоянно звучит 
музыка, обсуждаются новые мелодии,

- так назывался авторский концерт 
Тамрико Давиташ вили, который с 
большим успехом прошел в мае этого 
года в концертном зале «Миллениум». 
Название вечера полностью соответ- 

н |  ствует той атмосфере, которая всегда 
|  царит вокруг Тамрико. Она живет и тво

рит в окружении семьи, которая ее 
любит и поддерживает, друзей и по
клонников, которые склоняют голову 
перед ее талантом, почитают ее песен
ное творчество.

Этот концерт был четвертым по 
счету, самым необычным по творчес
кому замыслу и по количеству песен, 
написанных к этому вечеру самой Та
марой. Ведь Тамрико не только талан-

новые песни. Тамрико репетирует, а до
мочадцы дают советы. Тамрико всегда 
прислушивается к их мнению, ведь имен
но благодаря их старанием у Тамрико 
есть прекрасный сайт 
\л/\л/у\Латпкос1аУ1ТазЫ1|.сот .Зайдите на 
его страницы, послушайте прекрасные 
песни, написанные необыкновенной певи
цей. Проникнетесь вместе с ней любовью 
к прекрасной грузинской земля которая 
остается главной героиней во многих пес
нях талантливого композитора.

Тамрико очень любит свою Роди
ну, Грузию, и постоянно воспевает ее в 
своем творчестве. У Тамрико -  соб
ственный стиль, ее ни с кем не перепу
тать. Ее песни имеют своего слушате
ля, это люди всех возрастов, и моло
дые, и постарше. Тамрико всегда поет 
не только голосом, но и сердцем. А ког
да поет сердце, кто может остаться 
равнодушным...

Сейчас Грузия испытывает не са
мые лучшие времена. И Тамрико от
меняет все запланированные концер
ты, которые должны были проходить 
во время военных событий, когда Рос

сия ввела свои войска в (рузию. А по
том выступила инициатором и орга
низатором гала-концерта, который 
пройдет в Миллениуме под названием 
«Никогда не сломить Грузию!» Это бу
дет концерт - акция, в котором прим ут' 
участие люди всех национальностей, 
которые присоединяют свой голос к 
свободе и независимости Грузии.

Специально к этому концерту Там
рико готовит программу и написала 
песню «Мы - все грузины», которую 
впервые исполнит на этом концерте.

Так же близко воспринимает Тамри
ко и все события, которые происходят 
в Израиле, стране, которая и сегодня 
продолжает жить и развиваться в ок
ружении вражеских государств.

Тамрико Давиташвили до всего 
дело. Ее сердце бьется в унисон, от
кликается на все события, которые 
сегодня происходят в мире. Это зна
чит - скоро мы услышим новые песни, 
жизнь продолжается.

Мила РОЗЕНБЕРГ 
Нью-Йорк

Журнал с ограниченными функциями?
Ассоциация книголюбов Грузии про

должает счастливое плавание в нынеш
нем практически недостаточно полно 
востребованном книжном море благода
ря энтузиазму коллектива. Привлекая к 
рассмотрению, как правило, интересные 
и актуальные темы, связанные с печат
ным словом.

Не явилась исключением из общего 
правила и последняя встреча с читателя
ми и журналистами, которая была по
священа страницам журнала «Иалкани» 
(«Парус»), представляющего абхазскую 
тему.

Инициатором встречи выступила сек
ция журналистики ассоциации, возглав
ляемая в прошлом маститым наставни
ком грузинских журналистов профес
сором Нодаром Табидзе, а ныне руково
дителем секции.

Отметим, журнал, существующий под 
сенью легитимных властей Абхазии, 
адресован в основном молодежи. От
сюда его особые задачи в сегодняшней 
грузинской реальности и приоритет те
мам гражданским и патриотическим, не 
дающим забыть новым поколениям бе
женцев о своих корнях и о том, что не
пременно наступит день, когда они вер
нутся в Абхазию.

Обо всем этом и приоритетных на
правлениях журнала достаточно полно 
говорила редактор Нана Чантурия. Под
черкивая, что у растущих в Тбилиси и 
Других уголках страны жителей авто
номии не должно быть потеряно чув
ство того, что они являются родом из 
Абхазии и непременно вернутся домой.

Понятно, что на уровне больших 
официальных мероприятий и встреч 
эта сверхзадача присутствовала и при
сутствует у нас непременно, а вот ее 
практическое осуществление, особен

но сейчас, стало весьма призрачным .
Не будем разбираться в подробнос

тях, отчего и почему это случилось. Хотя 
само по себе в этом плане имело место 
немало и абхазских идеологических не
доработок. В том числе, к примеру, со
вершенно недостаточное внимание 
сверху к состоянию информационного 
обеспечения и пропаганды, в частности, 
журнала для юношества «Иалкани».

Его сегодняшний тираж 500-700 экзем
пляров, выходит в свет в несколько ме
сяцев раз, а сопутствующих проблем у 
издания столько, что в одной публика
ции о них не скажешь.

Редактор отметила то, что их походы 
к большому начальству на уровне ав
тономии результатов, как правило, не 
приносили, причем один из больших 
чинов даже умудрился высказаться сле
дующим образом: мол, если вы меня 
убедите, для чего нужен журнал, то я 
обещаю ему полноценное финансиро
вание...

Что тут сказать? Продолжают давать 
знать о себе прежняя полномасштабная 
слепота, равнодушное отношение к 
большому делу.

Между тем, новые обстоятельства 
настоятельно диктуют отказаться от не
дооценки журнально-газетного воздей
ствия на людей. Подрастают новые поко
ления, не пережившие абхазскую траге
дию и приобщающиеся к правде о ней 
по рассказам старших. В этих условиях 
тема Абхазии, отнятой Родины, тем 
более должна оставаться определяющей 
в сегодняшней идеологии. А сама идео
логия должна опираться не на газеты и 
журналы, выходящие тиражами в не
сколько сотен экземпляров и мизерны
ми коллективами, а на полноценно фун
кционирующие. И экономить на них се
годня равносильно непоправимой ха
латности.

Правда, после боевых действий и пос
ледовавшей за ними оккупации реалии 
грузинской жизни приобрели совершен
но иной характер, да и с реализацией 
идеи воссоединения страны придется 
повременить, причем, используемые для 
этого с нашей стороны средства скорее 
всего должны трансформироваться в но
вую напразленность. (рузия, прежде все
го, должна стремиться к тому, чтобы 
стать привлекательной для своих авто
номий, как в плане демократического 
строительства, так и экономического обу

стройства. Это генеральная задача...
В этом плане, знакомясь с номерами 

«Иалкани», понимаешь, что журнал со
здан для того, чтобы способствовать 
именно ее решению. Вот только функ
ции его в силу незначительного тиража 
и ареала распространения, как уже было 
отмечено, сильно сужены.

Это стало понятно практически всем, 
кто присутствовал на встрече, организо
ванной в Ассоциации журналистов [ру
зии, которую вел редактор газеты «Тби
лиси» Сосо Чумбуридзе.

Вот бы прибавить к тиражу «Иалка
ни» несколько тысяч экземпляров, убе
див госчиновников в его достаточно про
зрачной полезности и необходимости. 
Тогда возросшая армия его читателей -  
молодежь всякий раз соприкасалась бы 
с абхазской темой, о которой нельзя за
бывать, понимая, что целью жизни дол
жно стать обеспечение ее возвращения 
в состав Грузии.

Добавим, много интересного можно 
прочитать в журнале о прошлом этого 
края, его памятных местах, истории и 
людях -  грузинах и абхазах...

Логика в том, что мир, постоянно 
переживающий большие и малые траге
дии, невзгоды и лихолетья, наверняка, в 
конце концов, переведет 15-летнюю 
абхазскую территориальную статич
ность в новую приемлемую для всех 
территориальную конфигурацию. Разу
меется, если стремиться к этому умно и 
активно, используя все доступные сред
ства, в том числе и газетно-журнальное 
оружие. Ведь, не даром нас учили и учат, 
что сначала было «слово», ... а уже по
том все остальное.

Марика КАЛАНДАДЗЕ 
Юрий ГВИНДАДЗЕ
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НЛО -  миф или реальность
1985 год. Светящийся объект в фор

ме шара около часа «сопровождал» 
товарный состав в районе Петрозавод
ска. НЛО совершал манёвры вокруг 
состава: то тормозил его, то разгонял. 
Это было заф иксировано на скорос
темерной ленте локомотива. В резуль
тате этих манёвров было сэкономле
но около 300 кг топлива, за что маши
нисты получили денежную премию.

1990 год. Э кипаж  вертолёта  
(Нальчик) на высоте около 500 м заме
тил НЛО, отливавший ртутным блес
ком. Когда пилоты решили приблизить
ся к нему, тот поднялся ещё выше и 
стал удаляться. Потом вдруг «переду
мал» и, внезапно развернувшись, пом
чался на вертолёт с огромной скорос
тью. Желая избежать столкновения, 
пилоты изменили курс на 90 градусов. 
НЛО в точности повторил этот манёвр. 
Вертолёт пошёл на посадку, а НЛО, 
повисев над ним некоторое время, 
вернулся в исходное положение. Целых 
23 минуты диспетчеры наблюдали на 
своих радарах за эволюциями НЛО.

За рубежом гораздо больше свиде
тельств о существовании НЛО. То ли 
народ там болтливее нашего, то ли 
очевидных фактов скрывать не имеет 
смысла, но ментальность и на Западе, 
и на Востоке оставляет желать лучше
го.

Напомню несколько примеров за
падных наблюдателей:

13 августа 1975 года. Нью-Мексико, 
США.

Сержант Чарльз М ооди, ветеран 
вьетнамской войны в 18 м от себя уви
дел широкий металлический винтооб
разный объект, опускающийся на Зем
лю. И тут  же мотор его автомобиля 
заглох, и свет в маш ине погас. НЛО 
висел в 10 м от него. Сержант услы
шал тихий гул и потерял сознание. 
Через 90 мин. он пришёл в себя и за
м етил  исчезающ ий за горизонтом  
Объект. Он смутно помнил, как к нему 
подошли несколько большеголовых 
гуманоидов, взяли на корабль и поло
жили на стол... По словам Мооди, иноп
ланетяне обратились к нему, как н 
представителю Земли. Он говорит: 
«Нас посещает не одна раса иноплане
тян: это различные расы, удалённые 
от землян на расстояние многих све
товых лет. Они содружествуют между 
собой и посещают нас, чтобы изучить 
наш у планету. Прилетают с друже
ственными намерениями. Не наша 
задача к ним приспосабливаться. Это 
их проблема».

13 декабря 1978 года. Байерн, ФРГ
Секретарша Адель Хольцер увиде

ла на дороге объект круглой формы на 
длинных ножках, блестевший в лучах 
утреннего солнца. НЛО имел куполо
образную ф орму и несколько люков. 
Вдруг она увидела зелёные лучи и «ус
лышала» такое сообщение: «Не бой
тесь, мы пришли с дружественными 
намерениями. Мы здесь, чтобы на
блюдать за вами и уберечь вас от не
счастья. Мы хотим уберечь вас, что
бы вы не разрушили свою Землю».

И ещё один пример. Привожу сни
мок, который поразит одних, вызовет 
сомнение у других, но не оставит без
различным никого.

Ф ото взято из канадского ежене
дельника «Уик ли Уорлд Ньюс» от 6 мар
та 1990 года, хотя сним ок сделан со
ветским  спутнином ещё в 1988 году. 
Мы видим, что на нём запечатлён аме
риканский бомбардировщ ик времён 
второй мировой войны в одном из кра
теров Луны.

Как он туда попал? Ловкий ли это 
ф отомонтаж или, как говорил В.Вы-

Продолжение.
Начало в номерах от 4 ,11 октября

соцкий, «действительность ещё ужас
ней»?

Странный случай, происшедш ий с 
советским лётчиком, вероятно, см о
жет пролить свет на эту загадку. Быв
ший лётчик-истребитель, Пётр Гурен- 
ков убеждён, что американский бом
бардировщик был сброшен на Луну 
космическими пришельцами. Основа
ния для такого утверждения у [уренко- 
ва действительно веские. Это было в 
1948 году. Совершая тренировочный 
полёт над Беринговым морем, Гурен- 
кова чуть было не похитил НЛО.

«Неожиданно сбоку появилось мер
цающее сигарообразное тело, какого 
я никогда прежде не видел,- вспоми
нает русский пилот,-Оно было по мень
шей мере в полкилометра длиной и 
сделано из блестящего металлическо
го материала, испускающ его такой 
яркий свет, что трудно было прямо 
смотреть на него. Воздух был очень 
спокойный, когда вдруг появилась та
кая турбулентность, что я едва мог уп
равлять своим самолётом.

Затем неожиданно ш ироко откры
лись две гигантские двери, напомина
ющие грузовые шлюзы, и я ощутил, как 
самолёт повлекло вбок по направле
нию к НЛО.

Я видел ф игуры , которые двига
лись в свете, идущем из судна, видел, 
как «они» вглядывались в меня. Попы
тался вырваться, но бесполезно, буд
то гигантский пылесос всасывал в себя 
мой самолёт».

Вдруг космический корабль испус
тил завывающий звук, и через секун
ду огромные двери захлопнулись, и 
НЛО исчез из виду. Ситуация напоми
нала тревогу на корабле или зов о по
м ощ и-сущ ества  на борту космичес
кого пришельца сразу потеряли к [у- 
ренкову интерес. Лётчик продолжает: 
«Произошло это так быстро, что я не 
успел даже моргнуть».

ОЧЕВИДНОЕ. НО ...ВЕРОЯТНОЕ
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Не буду утомлять читателя пере
числением фактов -  их огромное ко
личество. Приведу ещё один факт. В 
начале 1976 года НАСА создало группу 
из 12 учёных во главе с доктором  Дж. 
Биллинхэмом. Этой группе было пору
чено в течение одного года разрабо
тать программу по установлению кон
тактов с представителями внеземных 
цивилизаций. Так в истории был оф и
циально сформирован орган, которо
му поставили такую цель.

Во время своих полётов астронав
ты «Аполлона» и «Джемини» сталкива
лись не только с техническими непо
ладками. Они видели такие вещи, о 
которы х не имели права говорить 
кому-либо, ибо точную информацию 
НАСА держит под секретом. Однако, 
известно, что «все полёты «Джемини»

и «Аполлона» издали и вблизи контро
лировались инопланетянами. Снача
ла Уолтер Ширра на корабле «Мерку
рий-8 », совершавший орбитальный 
полёт вокруг Земли, а затем Дж ейм с 
Ловелл, управляя «Аполлоном-8 » на 
окололунной орбите, во время перего
воров с наземными службами слеже
ния, воспользовались условным ко
дом, упомянув имя Святого Николая.. 
25 денабря во время полёта над не ви
димой для нас стороной Луны Ловелл 
сообщ ил операторам контрольной 
станции: «Сейчас мы уверены, что 
«Святой Николай» действительно су
ществует». Радиолюбители поняли, 
что речь идёт о появлении НЛО.

• Первым, кто сфотографировал 
НЛО, был пилот «Джемини-4»Джеймс 
Мак-Дивитт, когда 4 июня 1965 года он 
пролетал над [ймалаями.

• Затем Ф рэнк Борман и Д ж ейм с 
Ловелл сделали прекрасные снимки 
двух НЛО с расстояния 800 м, когда они 
4 декабря 1965 года находились на бор
ту  «Джемини-8».

• В 1966 году Д ж ейм с Ловелл и Эд
вин Олдрин, находясь на борту «Дже- 
мини-12», заметили два НЛО на рас
стоянии одного километра и тоже сфо
тографировали.

• 24 декабря 1966 года Ф рэнк Бор
ман и Д ж ейм с Ловелл с «Аполлона-8 » 
сф отограф ировали НЛО, сопровож
давшее их во время полёта на лунной 
орбите и «по дороге» домой.

• 22 марта 1969 года с астронавта
ми Томасом Стаффордом и Джоном 
Янгом произошла точно такая же ис
тория -  их тоже сопровождали НЛО.

• За день до посадки на Луну, Эдвин 
Олдрин с «Аполлона-11» сделал сним
ки двух «тарелок», которые «случайно» 
летели рядом.

• Известно, что «Аполлону-1» не уда
лось совершить посадку на Луну. Пред
полагается, что он имел на борту ядер-

ный заряд  не
больш ой м ощ 
ности . А м е р и 
канские учёные 
хотели взорвать 
этот заряд, что
бы вызвать ис
кусственное «лу- 
нотрясение» и с 
помощью сейс
мографов. теле
м е тр и че ски  с 
Зем ли, наблю
дать за «поведе
нием» лунной 
и нф раструкту 
ры. Однако... не 
корабле произо
шёл таинствен
ный взрыв, унич
тоживший один 
из баллонов с 
ки сл ор од о м  в 
кабине. Этот 
взрыв помешал 
проведению экс

перимента с ядерным зарядом, кото
рый м ог уничтожить базы внеземной 
цивилизации на Луне.

• С 14 по 24 ноября 1969 года проте
кал полёт «Аполлона-12» на Луну (Аст
ронавты Конрад, (ордон и Вин). Оказа
лось, что вместе с кораблём всё вре
мя летел НЛО. В космическом кораб
ле сначала предположили, что сопро
вождавш ий их полёт «объект», имев
ш ий колоссальные размеры, не что 
иное, как отдельная часть ракеты «Са
турн». Но, когда «Аполлон» изменил на
правление полёта, чтобы выйти на ор
биту к Луне, НЛО тоже изменил на
правление своего полёта. На «Аполло
не-12» Конрад воскликнул: «Нам повез
ло! Выходит, что «они» к нам хорошо 
относятся!»

• Когда Армстронг с «Аполлона-11»

9 8 8  г о д у .
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увидел на Луне кратеры, его разговор 
с Хьюстоном сразу «перевели» на сек
ретную волну. Однако, некоторые за
мечания А рм стронга  перехватили 
американскйе радиолюбители.

Ержи Стоун

« З Д Е С Ь
Н А Х О Д Я Т С Я

Б О Л Ь Ш И Е
О Б Ъ Е К Т Ы ,

С Э Р ! »
НЛО сопровождает 

«Аполлон-11». 
Технический рисунок, 

сделанный по кинокадрам  и по 
описаниям Эдвина Олдрина

Армстронг: «Что это? В чём дело, 
чёрт возьми? Я хотел бы знать прав
ду, что это такое!»

Оператор НАСА: «Что происходит? 
Что-нибудь не в порядке?»

Армстронг: «Здесь находятся боль
ш ие объекты., сэр ! О гром ны е! О, 
Боже! Здесь находятся другие косми
ческие корабли! Они стоят с другой 
стороны нратера! Находятся на Луне 
и наблюдают за нами!»

В этом контексте интересны заме
чания Эдгара Митчелла. Он -  доктор 
наук, астронавт, член экипажа кораб
ля «Аполлон-14», который прилунился 
5 февраля 1971 года. Их было трое: 
Эдгар Митчелл, Алан Шеппард и Стю
арт Руса.

Эдгар стал шестым человеком, ко
торы й «попирал» лунную  тве рд ь  
дольше всех своих предш ественни
ков -  целых 9 часов. Он увлекался па
рапсихологией и верит, что человек 
м ожет контактировать  со Вселен
ной, обм ениваясь с ней инф орм а
цией, записанной на субатом ном  
уровне.

В интервью британскому радио 25 
августа 2008 года Митчелл суверенно
стью заявил, что НЛО -  это реальность 
и что инопланетяне -  маленькие суще
ства с большими головами.

Однако, важнее всего его встречи с 
коллегами-астронавтами, служащи
ми ракетных баз, представителями 
военных и интеллектуальных кругов и 
с очевидцами, наблюдавшими НЛО и 
пришельцев.

Если верить Митчеллу, всё начина
лось со знаменитого инцидента в Ро
зуэлле в 1947 году, когда там разби
лась «летающая тарелка» вместе с эки
пажем. Обломки космического кораб
ля и останк-/' инопланетян подобрали 
военные.

Митчелл родился в Розуэлле и там 
же провёл своё детство. Его помнили, 
а когда стало известно, что он «слетал» 
на Луну, то очевидцы доверили ему то, 
что они скрывали многие годы из-за 
угроз репрессий со стороны военных, 
связавших их обязательствами о не
разглашении виденного.
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«У детского театра не должно 
быть социальной функции!» -
сч и тает уп р авл я ю щ и й  Ц Д Т  и м ени  Н . Д ум бадзе М . А н тад зе

В первых числах октября в Цент
ральном государственном детском те
атре имени Н. Думбадзе прошли Дни 
открытых дверей. В течение недели 
представители Министерства культу
ры, охраны памятников и спорта Гру
зии, директора школ, представители 
различных организаций, журналисты 
имели возможность увидеть спектак
ли ЦДТ нового сезона. Вниманию зри
телей представили 14 постановок. В 
рамках Дней в ф ойе театра была от
крыта вы ставка ф оторабот Саши 
Климчука, погибшего в трагические 
дни августа -  молодой человек был 
театральным ф отограф ом. Для со
трудников ЦДТ гибель Саши Климчу
ка стала большой трагедией. Ему было 
всего 25 лет.

В связи с Днями открытых дверей 
корреспондент «СГ» встретилась с уп
равляющим Центрального детского 
театра Михаилом Антадзе.

У Из досье «СГ». М. Антадзе получил
филологическое образование. Он пи
сатель-прозаик. автор восьм и книг 
Имеет и  режиссерское образование. 
Снял несколько фильмов. Последние 
пя тнадца ть ле т работав т руководите- 

‘ лем де тского теа тра -  сначала воз гпав- 
л ял театр «Сказка», позднее стал уп
равляющим ЦДТ Пишет пьесы д л я  д е 
тей и  сам ставит их.

- Когда возникла идея проведения 
Дней откры ты х дверей?

- Еще в прошлом году, когда после 
ремонта нам пришлось вновь созда
вать репертуар и выпустить сразу 
шестнадцать спектаклей. Тогда мы и 
решили ежегодно, перед открытием 
сезона, проводить Дни открытых две
рей-показы вать бесплатно свои но
вые спектакли, чтобы у зрителей сра
зу создавалось впечатление о репер
туаре театра. На этот раз Дни прохо- 

.дили в течение недели. Мы показали 
спектакли для маленьких и взрослых, 
юношества. После двенадцати ле^т 
юные зрители, так называемые тиней
джеры, считают себя взрослыми, и 
им нужно показывать спектакли, ко 
торые м огут смотреть зрители любо
го возраста. Для школ нужно выбо
рочно подходить к теме будущего спек
такля, но с художественной точки зре
ния это должны быть постановки, 
предназначенные взрослому зрите
лю. Сегодняшним тинейджерам нуж
но показывать высокохудожественные 
спектакли, в первую очередь класси
ку, хорошую современную драматур
гию -  грузинскую, зарубежную. При 
этом нужно воздержаться от полити
ческих спектаклей. Все-таки это не 
для тинейджеров. Только достигнув 
совершеннолетия, они м огут  рассуж
дать и размышлять на политические 
тем ы . У д етско го  театра, на м ой 
взгляд, не должно быть ф ункции со
циального театра, театра-трибуны, 
как у любого другого. Не надо в поли
тические проблемы вмешивать де
тей. Я как режиссер м огу возмущать
ся тем  или иным политическим ф ак
том , поставить спектакль, условно 
говоря, на тему глобализации. Но это 
не для детей... Это то же самое, что 
брать несовершеннолетних на поли
тические митинги.

- Это ваша позиция?
-Да, это моя позиция. Подростков 

можно приучать к современному об
разу жизни, демократии, правилам 
общежития, но не к политическим ре
алиям.

- Расскажите, пожалуйста, о ре
пертуаре вашего театра.

- Детям до двенадцати лет необхо
димы сказки. На любую серьезную

тему с ними нужно говорить на языке 
фантазии. Другая эстетика, реалис
тическая, им  скучна и непонятна.

Сказка назидательна и учит тому, 
что добро обязательно побеждает зло.
В маленьком зрителе нужно воспиты
вать нравственность. С другой сторо
ны, спектакль должен быть волшеб
ным, ф еерическим -  с красивыми 
декорациями, хорошей музыкой. Ти
нейджеров сказки уже не интересуют, 
не трогают. Интерес возвращается в 
уже взрослом возрасте... Для тиней
джеров нужно делать хорошие, высо
кокачественные спектакли -  разные. 
Все зависит от режиссера, от драма
тургии. Только не эротические, не по
литические...

Мы приготовили для маленьких 
м ю зикл  «Телефон» по известном у 
стихотворению Корнея Чуковского -  с 
участием 30 актеров, с замечатель
ной музыкой Исаака Дунаевского из 
кинофильмов «Дети капитана [ранта», 
«Волга-Волга», «Цирк». Эти популяр
ные мелодии не знакомы нашим де
тям, хотелось бы, чтобы они их услы
шали и полюбили. Спектакль идет на 
грузинском  языке-«Телеф он» я пе
ревел еще в 80-е годы. Кстати, соби
раюсь поставить «Кошачью сказку» 
Карела Чапека... Мы показываем ма
леньким спектакли «Строптивая прин
цесса» по сказке Андерсена «Огниво», 
«Сказку о музыке», а для взрослых по
ставили «Открытый урок» -  спектакль 
по произведениям Илии Чавчавадзе, 
«Все ц о и  сыновья» Артура Миллера 
-д е й с тв и е  американской пьесы пе
ренесено на грузинскую  почву, в со
временность -  в 90-е годы, когда шла 
война в Абхазии. Р еж иссер -Л ео  Ан
тадзе. Кроме того, в репертуаре те
атра «Помолвка» по отличной пьесе 
М ориса Меттерлинка. Спектакль по
ставил Гоги Тавадзе. Любителям лег
кого жанра предлагаем водевиль Ак- 
всентия Цагарели «Горе от ума». Для 
русскоязычного зрителя поставили 
спектакль «Старая актриса» по пьесе 
Эдварда Радзинского «Старая актри
са на роль жены Достоевского». Всем 
известно, что несколько лет назад 
воссоединились русский и грузинс
кий ТЮЗ, на основе чего был создан 
Центральный детский театра имени 
Нодара Думбадзе. Потом сразу нача
лись ремонтные работы, спектакли не 
ставились. Но после ремонта выясни

лось, что в театре есть немногочис
ленный, но высокопрофессиональный 
русский сектор. Есть среди них акте
ры, которые свободно владеют как 
русским, так и грузинским языком. В 
нашем городе существует контингент 
русскоязычного зрителя, функциони
руют школы или сектора с русским 
языком обучения. Их учащ имся мы 
предлагаем спектакли как на русском, 
так и на грузинском языках. То же са
мое делаем и в отношении грузинс
ких школ. Таким образом мы помога
ем учащ имся грузинских школ изу
чать русский язык. Невзирая на по
литические разногласия, изучение 
русского языка -  не лиш нее дело. 
Старшее и среднее поколения, плохо 
или хорошо, но владело русским . 
Важно, чтобы в Грузии не забывапи 
этот язык. Приходится констатиро
вать, что наши дети плохо знают рус
ский ...

В спектакле «Старая актриса», по
ставленном Гурамом Вашакидзе, заг
лавную роль играет Ольга Львовна Ар- 
веладзе, некогда ведущая актриса рус
ского ТЮЗа. Сейчас она у нас работа
ет главным продюсером. Но мы захо
тели, чтобы Ольга Львовна вернулась 
на сцену. На мой взгляд, она очень ин
тересно воплотила на сцене образ «Ста
рой актрисы»...

Нам приходится выпускать в год го
раздо больше спектаклей, чем все те
атры вместе взятые -  заставляет або
нементная система. Дети приобрета
ют абонементы малого и большого за
лов, по которым один раз в месяц хо
дят в театр. Поэтому нужно постоянно 
обновлять репертуар, ставить по че
тыре спектакля в каждом зале для де
тей и взрослых-получается шестнад
цать за полгода, тридцать два -  за год. 
Из них четыре -  на русском языке. Это 
огромное количество постановок, и 
нам приходится работать очень интен
сивно. Готовим к выпуску спектакли 
«Аргонавты», «Неаполь -  город милли
онеров» Эдуардо де Ф илиппо, «Ко- 
роль-олень» (оцци... Запланировано 
еще шестнадцать премьер.

- Чтобы осуществлять столь мно
гочисленные проенты, нужны хоро
шие режиссерские силы...

- В творческом смысле театр дол
жен быть открытым организмом. Ре
ж иссер может прийти к нам со сво
ей заявкой и поставить спектакль, а

потом  уйти. Но постепенно создает
ся так называемый актив театра -  ре
жиссеры, которые чаще работают в 
ЦДТ. Хотя любой режиссер^ повто
ряю, м ож ет прийти со своей идеей 
и поставить на нашей сцене спек
такль.

- Говорят, в театре теперь замеча
тельные технические возможности.

-Это действительно так -  благода
ря нашему известному меценату. Сце
на хорош о оснащена механизмами, 
современной системой освещения, 
звукового обеспечения. Имеются хоро
шие производственные мощности. Мы 
сами шьем костюмы, изготавливаем 
декорации, делаем ф онограммы для 
наших спектаклей...

- А  как с ф инансовыми возм ож но
стями?

-У  нас государственный театр, и мы 
питаемся государственной субсидией, 
но хорошо известный меценат обеспе
чивает театру существенные надбав
ки к зарплате. А мы стараемся вместе 
с М инистерством культуры, охраны 
памятников и спорта повысить эту суб- 
сидию, которая во время ремонта 
была очень мала и пока растет очень 
медленно... У нас, конечно, есть соб
ственные доходы от продажи билетов 
и абонементов.

- Насколько велик интерес к теат
ру молодого зрителя?

- Он большой. Особенно это касает
ся зрителей до двенадцати лет. Наши 
билеты и абонементы идут нарасхват. 
По субботам-воскресеньям всегда ан
шлаг, билеты не достаются. Что каса
ется более взрослого контингента, то 
здесь интерес чуточку меньше. А мы, 
конечно, стремимся, чтобы у нас пол
ностью заполнялись залы, где идут 
вечерние спектакли, чтобы взрослая 
публика ходила к нам так же, как она 
ходит в другие театры. Потому что у нас 
тоже ставятся хорошие спектакли для 
взрослых.

- А  есть ли проблемы с пьесами 
для детей?

- Проблемы есть, но у нас есть ог
ромный океан сказок всех времен и 
народов. Так что наша задача -  инсце
нировать их. Мы так и поступаем ... А 
для взрослых вообще существует мно
го интересной драматургии. Все зави
сит от режиссера, его выбора.

Инна БЕЗИРГАНОВА
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СПОРТ

Ф утб о л

ОТБОРОЧНЫЕ МАТЧИ ЧМ 1 0 1 0
11 октября

|Швеция -  Португалия -  0:0 

^Венгрия - Албания -  2:0

[Дания -  Мальта -  3:0 

!Греция -  Молдова -  3:0

Группа!

Группа!

[Швейцария -  Латвия -  2:1

Группа 1 

| Группа2 

Группа2

{Люксембург -  Израиль - 1 :3 

П олила -  Чехия -  2:1 

{Словения -  С.Ирландия -  2:0 

Сан-Марино -  Словакия -  1:3 

[германия -  РОССИЯ -  2:1 

[Уэльс -  Ли хгегигтейн -  2:0 

Ф инляндия -  Азербайджан -1 :0

Эстония -  Испания -0 :3

Б ельгия-А рм ения -  2:0 

■Турция -  Босния -  2:1

[Украина -  Хорватия -  0:0 

[Англия -  Казахстан -  5:1 

Румыния -  Ф ранция -  2:2 

Сербия - Литва -  3:0 

Ф ареры -  Австрия -  1:1

Группа2 

Группа3

Группа3

Группа3

Группа4

Группа4 

Группа4

Группа5

Группа5

ГруппаЗ

;Бол гария -  Италия -  0:0

Грузия -  Кипр -  1:1 

|Ш огландия -  Нор ве гия -  0 :0

Голландия -  Исландия -  2:0

Группаб 

Группаб 

Группа7 

Группа 7

Группа7

Группа?

Группа? 

Группа 9

Группа?

15 октября

[Португалия - Албания -  0:0 Группа 1

[мальта -  Венгрия -  0:1 Группа 1

[Греция- Ш вейцария- 1:2 Группа2

[Латвия -  И зраиль -1 :1 Группа2

[Люксембург -  Молдова -  0:0 Группа2

[ч е х и я -С л о в е н и я -1:0 ГруппаЗ

Словакия -  Польша -  2:1 ГруппаЗ

|С. Ирл андин -  Сан-Марин о -  4:0 ГруппаЗ

[РОССИЯ -  Финляндия -  3:0 Группа4

[герм ания- У эл ь с - 1 :0 Группа4

Бельгия -  Испания -1 :2 Группа5

[Эстония -  Турция -  0:0 ГруппаЗ

[Босния -  Армения -  4:1 ГруппаЗ

[Беларусь - Англия - 1 :3 Группаб

[Хорватия -  Андорра -  4:0 Группаб

!Австрия -  Сербия -1 :3 Группа7

[Литва -Ф ареры  -  1:0 Группа 7

[Италия -  Черногория -  2:1 Группа8

[грузия -  Болгария -  0:0 Группа?

[Ирландия -  Кипр -  1:0 Группа8

[Норвегия -  Голландия -  0:1 Группа9

[Исландия -  Македония -  1:0 Группа?

. . .  'Ш'Ш
Теннис

Турнир в Цюрихе
Елена Янкович наконец-то проиграла. "Наконец-то" не в том смысле что "слава 

богу" а в том, что пора бы уже - она, конечно, железная леди, но не в прямом же 
смысле. Что примечательно и очень симптоматично, поражение Янкович в Цюрихе 
это первый случай за сезон, когда она проиграла в стартовом матче итальянке Фла
вии Пенетте в трех партиях -  1:2.

Как долго Елена Янкович продержится в Цюрихе, это было, пожалуй, главной 
интригой турнира, все-таки 12 матчей беспроигрышная серия у человека. Серия за
кончилась тем, что сербка впервые за сезон проиграла в первом же матче и проиг
рала сопернице, которой до этого не уступила ни одну из пяти встреч, причем пос
ледняя была как раз на прошлой неделе в четвертьфинале Кубка Кремля. И даже в 
трех сетах проиграла.

А Флавия может занести себе в актив в этот самый удачный для себя сезон тре
тью победу над теннисисткой первой десятни. Кстати, оба раза до этого это была 
Винус Уильямс, с которой итальянка имеет шансы повстречаться и на этом турнире 
- правда, только в финале. Впрочем, финал для Флавии не выглядит какой-то заоб
лачной перспективой.

Агнешна Радванска в борьбе проиграла Катарине Среботнин. Веру Звонареву по
стигла та же усталостная участь, что и Янкович.

Бойс

Кличко легко разделался с Питером

Шахматы

Чемпионат мира. Партия вторая

5С Н АВторая партия матча 
за зв а н и е  че м п и о на  
мира по шахматам меж
ду индийцем Вишваната- 
ном Анандом и россия
н и н о м  В л ад и м и р ом  
К р а м н и ко м  з а в е р ш и 
лась вничью. Как и в пер
вой партии, гроссм ей
стеры согласились на ни
чейный результат на 32- 
м ходу. Таким образом, 
после двух партий счет в 
матче стал 1:1 .

Ананд, игравш ий бе
лыми, неожиданно начал 
па рти ю  хо д ом  62-64. 
Большинство специали
стов полагали, что пер
вый ход белых будет более традици
онным для индийского гроссмейсте
ра - е2-е4. В итоге соперники разыг
рали острый вариант защиты Нимцо- 
вича.

По ходу партии Ананд получил су
щественное преимущество, отмечает 
интернет-издание СИеззЬазе Ые\л/5 . 
Однако индийский шахматист попал 
в цейтнот: после 31-го хода у Ананда

к
оставалось лишь оноло пяти м инут 
времени на ближайшие девять ходов, 
в то время как у Крамника в запасе 
было еще 13 минут.

По регламенту, матч, проходящий 
в нем ецком  Бонне, состоит из '12  
партий с классическим  нонтролем 
времени. Третья партия пройдет в пят
ницу, 17 октября, начало - в 17:00 по 
московскому времени.

Велоспорт

"Тур Германии" отменен

■■
А • * ‘ ^

•.г- - ' *' - А*'? /

Организаторы веломногодневки 
'Тур [ермании" объявили о том, что в 
2009 году гонка не состоится. Причи
ной этого решения, принятого совме
стно с Федерацией велоспорта (ёрма- 
нии (ВЭВ), стали участившиеся слу

чаи употребления велогонщиками до
пинга, сообщает АРР 'Тур Германии" 
должен был пройти с 29 августа по 6 
сентября 2009 года.

Один из руководителей оргкомите
та гонки Кай Рапп заявил, что органи
заторы сожалеют об отмене соревно
ваний, отметив, что они были вынуж
дены пойти на этот шаг

Ранее 16 октября два ведущих не
мецких телеканала АВЭ и 2ЮР отказа
лись транслировать самую престиж
ную веломногодневку 'Тур де Франс" 
Это решение объясняется с тем, что в 
связи с допинговыми скандалами в 
велоспорте зрительсний интерес н 
этим соревнованиям падает.

Почетный чемпион мира по боксу по 
версии \А/ВС украинец Виталий Клич
ко после четырехлетнего отсутствия 
вернулся на профессиональный ринг 
В ночь с субботы на воснресенье в Бер
лине на заполненной современной 
арене 0 2  в чемпионском бою он встре
тился с обладателем пояса по этой

версии нигерийцем Сэ
мюэлом Питером по про
звищу Ночной Кошмар.

Этот бой ожидался с 
колоссальным интере
сом, ведь последний раз 
Виталий Кличко выходил 
на ринг в декабре 2004 
года, когда нокаутировал 
британца Дэнни Уильям
са. В 2005 г он объявил о 
завершении карьеры, не 
справивш ись с м ного 
численными травмами, 
которые помешали его 
бою с американцем Ха- 
симом Рахманом. Клич- 
ко-старший активно за
нялся п о л и ти ко й , но 
дважды потерпел пора
жение на выборах мэра 
Киева.

Попутно он перенес 
несколько операций и в 
итоге неожиданно объя

вил о своем возвращ ении в боне. С 
момента этого объявления до реаль
ного возвращения прошло почти пол
тора года, но "камбэк" все же состоял
ся. Виталий отказался от промежуточ^ 
ного боя и сразу решил драться за 
чемпионский титул с его обладате
лем.
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Пс горизонтали: 1. Пачка денег от «кидалы». 4. 
Шнурок, обхвативший талию. 6 . Разлучитель голо
вы и тела. 9. Неавторитетный учитель курицы. 10. 
Бывает навязчивой. 11. Может завязать кочергу уз
лом. 12. Соразмерное чередование каких-либо эле
ментов. 13. Детородный орган папы Карло. 14. К нему 
часто посылают. 15. Первая производная от сына. 
16. Питательный напиток. 19. Садовое декоративное 
растение. 22. Плохой советчик при хорошем аппе
тите. 24. Плод раздора. 25. Вид сельхозработ, стра
да. 26. Поступок, лишённый смысла. 29. Название 
различных косметических, кулинарных веществ в 
виде тестообразной массы. 32.«... большой, ему 
видней». 35. Жидкий аналог метра. 36. Собачья клич
ка с коровьих слов. 37. Поэма М.Ю.Лермонтова. 38. 
Крупный морской рак. 39. Молодой чёрт от него бе
жит, а старый дышит. 40. Прибрежный ветер. 41. 
Немецкая марка автомобилей. 42. Спортивное со
ревнование на автомобилях или мотоциклах. 43. 
Древняя счетная доска. 44. Русло для потока инфор
мации.

По вертикали: 1. Часть целого. 2. Рабочий орган 
боксёра. 3. Город, родина Наполеона 1.4. Служащий 
гостиницы привратник. 5. Государственный герб, 
флаг и гимн -  по отдельности. 6 . Сверкающая часть 
бегуна. 7 Невнятные речи из уст младенца. 8 . Пря
мая, отделяющая бедность от благополучия. 17 Лю
бимая книга Буратино.-18. Дорогой во всех смыслах 
запах. 20. Парный знак в письме. 21. Средство пере
движения в высших сферах. 22. Платежом красен. 
23. Важная «непромокаемая» птица. 27 Запугивание, 
обещание причинить кому-нибудь вред, зло. 28. 
Полумрак, неполная темнота. 29. Горы в Ср. Азии. 
30. Здравое зерно в рассуждении. 31. Веская отмаз
ка подозреваемого. 32. Вор, мелкий мошенник. 33. 
Инертный газ. 34. Заключительная часть спортив
ных соревнований, выявляющая победителя.

Ответы
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По горизонтали: 5. Как называет
ся летательный аппарат, на котором 
женщина впервые поднялась в воз
дух? 7. Кушанье для беззубых. 8 . 
Французский город, место казни 

!; Жанны Д 'А рк. 9. Живущая вместе
у  родня.

10. Осенние посевы зерновых. 13. 
|  Что идёт без ног? 16. Излишек гоно-
I ра. 17 Деловое посещение. 18. Ба

бий печной инструмент. 22. Бесс л о- 
I весный вид искусства. 24. Литейная
I форма. 25. Первый обычно комом.

26. Начало утра. 27 Причина хохота.
По вертикали: 1. Ассорти эле

ментов. 2. Инструмент для изготов
ления изделий давлением. 3. Вне
очередное наказание в армии. 4. 
Группа экспертов, определяющих 
призовые места. 6 . Карикатурный 
портрет. 11. Качество, отсутствую
щее у денег 12. Весомая величина в 
физике. 14. В тесноте, да не в ней. 

I  15. Важная деталь всех бочек. 19.
V Звериный облик оборотня. 20. Жиз-
V ненная активность. 21. Антипод вам

пира. 22. Животное для шашлыков. 
23. Полный месяц.

Ответы
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Турфирма <4Иегзур»> предлагает трех- а четырехдневные туры 
в Турцию в Тао-Кларджети по местам памятников грузинской культуры:

Тао-Кларджети-Ошки, Хахули, Иш- 
хани, Бана, Артануджи, Тбети, Парха- 
ли, Долиснана.

Сперви -  церковь, старинная кре- 
пость, ущелье р.Чорохи.

Трабзон-Аиа София, Сумела, море, 
рынон.

Цена 5 200-250 включает путеш е
ствие на комфортабельном автобусе 
«Тайота», двухразовое питание, гости
ница и обслуживание гида.

Тел: 92-31-32,92-34-32, 
89997-4644

В п е р в ы е  в  Гр у з и и  « Б и л а й н » п р е л л а г а е т

АБОНЕНТАМ МУЛЬТИ СКРЕЧ КАРТУ
Компания «Билайн» предлагает своим абонентам новшество. 

Впервые в [рузии абоненты «Билайн» имеют возможность приобре
сти мульти скреч карту.

Новая мульти скреч карта состоит из пяти 
карт, каждая стоимостью  в один лари. Або
нент имеет возможность внести на свой ба
ланс один лари в удобном для себя месте.

Компания заботится о каждом своем кли
енте и предлагает свою продукцию в зави
симости от желания абонентов:

Приобрести нарты можно в сервис- цент
рах компании «Билайн». Дополнительную ин
ф ормацию можно получить в центре обслу

живания абонентов компании «Билайн» по бесплатному номеру 0611 (с 
сети «Билайн») и 20 0611 (с городской сети).

За дополнительной информацией обращайтесь:
Служба по связям с общественностью 

ООО «Мобител» [руппа компании ОАО «ВымпелКом»
Тата Сакварелидзе РК менеджер  

+99597970021  
ТзакуагеИс12е@Ьее1|пе.де

Уникальный элитарный частный детский сад принимает детей с трех до 6 
лет с 8  часов утра до 8 часов вечера. Осень дети проведут в Цхнети, зим у на 
улице Кипшидзе.

Специальный микроавтобус заберет детей у парна Баке, а вечером при
везет обратно. Детям будут преподавать английский, французский, италь
янский, русский, музыну, танцы, рисование.

Тел.:22-82-92; 899-77-28-54

органязащнжиый хоитлт 
международного литературного конкурса 

^Русская Промимрн поддержка Фонда Бориса Ельцина 
■Ж м и г л ли—  яр— л мйет и  — урс Фушии Ирм» ТЛПОщц

Целью международного литературного конкурса «Русская Премия» яв
ляется сохранение и развитие русского языка как уникального явления ми
ровой культуры.

«Русская Премия» по итогам 2008 года будет присуждена авторам лите
ратурных произведений на русском языке, проживающим в любой стране 
мира за пределами России, в трех номинациях: «крупная проза» (повести и
романы), «малая проза» (повести и сборники рассказов) и поэзия.

Победитель в каждой номинации получит премию в размере 5000 долла
ров США. Книги победителей издаются за счет учредителей и партнеров 

I «Русской Премии».
Лауреаты «Русской Премии», занявшие 2-е и 3-и места в каждой номина

ции, получат по 2000 и 1500 долларов соответственно.
На конкурс принимаются следующие произведения: 
в номинации «крупная проза» - повести и романы объемом 7 и более } 

авторских листов (т.е. не менее 280 000  знаков, включая пробелы);
в номинации «малая проза» - повести и сборники рассказов объемом от 

2 до 7 авторских листов (т.е. от 80 000 до 280 000 знаков, включая пробелы);
в номинации «поэзия» - поэтические сборники объемом от 2 до 4 авторе- ! 

ких листов (т.е. от 600 до 1 200  строк).
Оргкомитет принимает к рассмотрению произведения, изданные или 

опубликованные в течение 2008 г, а также рукописи произведений, напи
санных в течение 2008 г (в электронном виде или в виде распечатанного 
текста). К конкурсной работе должны прилагаться краткая биография авто
ра и контактная информация.

Подробная информация -  на официальном сайте премии: 
и'и'кк гиззргет/а. г и 

Срон подачи произведений на ноннурс -  
с 1 сен тября до 1 7  ноября2 0 0 8 года.

Оргномитетв Москве: +7-495-729-41-52, +7(915)367-57-17, 
т{о@гиззргегт'а. ги

Приглашает 
франко-европейский бар -  ресторан

ВЕ1ХЕ УПХЕ
Вас здесь ждут уютная, приятная обстановка, 

обслуживание на высоком уровне, 
живая музыка, разнообразное меню, 

напитки около 2 0 0  наименований

I V !

Наш адрес; 
г Тбилиси, 

ул. Киачели, 26 
Тел: 93 65 53

«САЛХИНО» - ЧУДО ГРУЗИНСКОЙ 
ФЛОРЫ

Министерство труда, здравоохране
ния и социальной защиты [рузии за
регистрировало уникальный препарат 
«САЛХИНО» в капсулах, что очень 
удобно для приема. Его производство 
налажено на фармацевтическом пред-' 
п р и я ти и  «С А Л Х И Н О » В кр асиво  
оф ормленной упаковке 105 капсул.
Столько, сколько необходимо для одно
го курса лечения больного.

Совокупность компонентов лечебных 
растений монахи издревле называли 
Божьей аптекой. Именно к такой категории относится и естественное 
лекарство«САЛХИНО ».

Наличие в препарате«САЛХИНО» уникальных веществ и его редкие 
лечебные качества прошли проверку и подтверждены в лабораториях, 
клиниках, на кафедрах десятков научно-исследовательских институтов 
[рузии, России, Азербайджана и Украины. Лекарство зарегистрирова
но также в Минздравах ряда стран, где получены государственные па
тенты и соответствующие лицензии.

Фармакологические действия: «САЛХИНО» упорядочивает ф унк
ционирование желудочно-кишечного тракта и мочеполовых органов. Ук
репляет иммунитет, препятствует росту микроорганизмов, снимает за
поры, обладает свойствами рассасывать опухолевые образования, уби
рает гной с любых мягких тканей.

«САЛХИНО» незаменимо при лечении и проф илактике маститов, 
мастопатии, ран, воспалительных и гнойных процессов кожи и слизис
той оболочки, кольпита, простатита, полости рта, пульпита, парадонти- 
та, воспалительных заболеваний дыхательных путей, бронхита, холеци
стита, колита, гепатита, нефрита, радикулита, геморроя.

«САЛХИНО» - экологически чистое растительное лекарство, облада
ющее антибиотическими качествами.«САЛХИНО» особенно эффекти
вен при лечении стрептококков, стафилококков, кишечных палочек. Срав
нительно меньше воздействует на другие патологии.

Спрашивайте лекарство «САЛХИНО» в аптеках, а за консультацией 
можете обратиться по адресу:

Тбилиси, проспект Давида Агмашенебели, 115,
тел. 95-90-60.

Подробности в И нтернете на сайте: ш ш ш .в аИ Ф то .д е

»


